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В  ЦЕНТРЕ  ВНИМАНИЯ

ПРОЕКТЫ

Визит в Беларусь Пре�
зидента Индии продол�
жает череду значитель�
ных внешнеполитичес�
ких мероприятий пос�
леднего времени.
Минск посетил Предсе�
датель КНР Си Цзинь�
пин. Затем Александр
Лукашенко совершил
официальный визит в
Пакистан. И вот новая
важная встреча на выс�
шем уровне. Беларусь,
как известно, последовательно
придерживается принципа много�
векторности внешней политики. С
одной стороны, перечисленные
события являются его яркой прак�
тической иллюстрацией. В то же
время они отражают не такие уж и
разные векторы. Сегодня мы на�
блюдаем набирающий обороты
процесс торговой консолидации
стран, уверенно выходящих в но�
вые мировые экономические лиде�
ры. Некоторое время назад КНР
выдвинула инициативу экономи�
ческого коридора нового Велико�
го шелкового пути. Предложение
подключиться к ней было сделано
и Индии, и Пакистану, и странам
Евразийского экономического со�
юза, и еще ряду государств. Фило�
софию замысла очень хорошо рас�
крывают слова главы китайского
МИД: «Мы призываем к взаимно�
му выигрышу против игры с нуле�
вым результатом, против конф�
ронтации... Это не соло Китая, это
общий симфонический концерт
всех наших партнеров...» А масш�
таб замысла виден на карте: это не
только сухопутный путь, связыва�
ющий восточный Китай с Евро�
пой, но и морские магистрали,

проходящие через
Индийский океан,
Южно�Китайское,
Красное и Среди�
земное моря. Это
глобальный проект,
осуществление ко�
торого в одиночку
вряд ли под силу
даже очень крупной
и богатой стране.
Это дело всего кон�
структивно настро�
енного мира. И Бе�
ларуси в нем отво�

дится одна из ключевых ролей.
Поскольку ситуация сложилась
так, что на сегодня нет более спо�
койной и стабильной альтернати�
вы сухопутному мосту между Евро�
пой и Азией в нашем регионе. От�
сюда и содержание взаимно заин�
тересованного диалога с крупней�
шими странами мира.

Общение Президенты Беларуси
и Индии начали с воспоминаний
о своей первой встрече в Нью�
Дели. Именно визит Александра
Лукашенко в 2007 году стал ката�
лизатором новой динамики межго�
сударственного взаимодействия.
Пранаб Мукерджи тогда занимал
должность министра иностранных
дел. Александр Лукашенко выска�
зался в том смысле, что коль дове�
лось стоять у истоков закладки
фундамента нового качества отно�
шений, значит, надлежит нести за
это и ответственность, развивая
все взаимовыгодные позитивные
процессы. Высокий гость с этим
согласился, вспомнив еще об од�
ном важном факторе. Об очень
теплых и дружеских отношениях,
которые связывали Индию и
СССР. Нынешний уровень, по
мнению Пранаба Мукерджи, не

может быть ниже. А лучше сделать
его еще более высоким. Нью�Дели
не скрывает своей искренней заин�
тересованности в углублении и
расширении взаимодействия с
Минском. Это отвечает и нашей
позиции. Президент Беларуси был
откровенен: все разговоры об изо�
ляции нашей страны беспочвенны
и не имеют перспективы, пока мы
дружны с такими мощными госу�
дарствами, как Индия. И это по�
вод для гордости.

В дальнейших переговорах пре�
обладала деловая тематика. Алек�
сандр Лукашенко изложил индий�
скому коллеге свой взгляд на перс�
пективные направления сотруд�
ничества. Так, располагая совре�
менными технологиями и обору�
дованием, наши специалисты го�
товы участвовать в модернизации
горнодобывающей отрасли Ин�
дии. Могут они и посоветовать, как
повысить продуктивность нефте�
газового сектора.

Индия намерена в ближайшее
время значительно нарастить до�
бычу угля. Потребуется больше ка�
рьерных большегрузных самосва�
лов. Наши БелАЗы уже работают
на таких предприятиях. Показыва�
ют весьма солидные результаты. И
сегодня настало время говорить не
только об увеличении их поставок,
но и о создании сервисного центра
для обслуживания белорусских
машин. Этот процесс может быть
завершен уже до конца нынешне�
го года.

 Хорошие перспективы сотруд�
ничества просматриваются в трак�
торостроении. Наши «Беларусы»
хорошо известны в Индии еще с
 60— 70�x годов прошлого века. Во
многом благодаря им тогда была
совершена так называемая «Зеле�
ная революция», в результате ко�
торой резко повысилась урожай�
ность индийских полей. Сегодня

же уместно говорить об организа�
ции в стране совместного произ�
водства машин белорусского брен�
да. Эта инициатива логично укла�
дывается в правительственную
программу «Делай в Индии», на�
целенную на привлечение в стра�
ну новых производственных техно�
логий. Поэтому есть ощутимый
интерес к созданию совместных
производств автобусов, грузовых
автомобилей, коммунальной и до�
рожно�строительной техники.
Перспектива — выход с совмест�
ной продукцией на рынки сопре�
дельных государств, с организаци�
ей общими усилиями товаропро�
водящих сетей, банковского и фи�
нансового обеспечения проектов.

В подкрепление производствен�
ным — образовательные инициа�
тивы белорусской стороны. Еще
одна масштабная индийская про�
грамма — «Развитие профессио�
нальных навыков». В ее контексте
мы могли бы оказать помощь в
подготовке специалистов высокой
квалификации в разных сферах.
Для этого имеет смысл рассмот�
реть идею создания в стране тех�
нических учебных центров с бело�
русским участием.

Минск не только видит свои ин�
тересы в Индии, но и приглашает
партнеров расширять свое присут�
ствие на нашей земле. Уже сегодня
мы взаимодействуем в реконструк�
ции и строительстве энергетичес�
ких объектов в Беларуси. Углубле�
ние кооперации в этой сфере, как и
в осуществлении других инфра�
структурных проектов, будет, не�
сомненно, выгодно двум странам.

БЕЛАРУСЬ — ИНДИЯ:  ДОРОЖНАЯ  КАРТА
СОТРУДНИЧЕСТВА В мире признаны достижения

индийской фармацевтики. И мы
бы приветствовали инвестиции в
нашу такую отрасль. А в будущем
могли бы вести совместные разра�
ботки в области нано� и биотехно�
логий, микроэлектроники, маши�
ностроения, возобновляемых ис�
точников энергии. Именно под
такие проекты создается индуст�
риальный парк «Великий камень»,
и мы были бы рады видеть в числе
его резидентов высокотехноло�
гичные индийские компании.

Судя по словам Пранаба Мукер�
джи, Индии очень интересны
предложенные направления раз�
вития взаимодействия. Высокий
гость убежден, что нынешний вза�
имный товарооборот не отвечает
потенциалу двух стран и есть все
возможности его нарастить. Ин�
дийской стороной принято реше�
ние об открытии кредитной линии
в 100 млн  долларов для кредито�
вания компаний, которые будут
работать по совместным проектам.

Ключевым же документом
встречи стала Дорожная карта бе�
лорусско�индийского сотрудниче�
ства. Это программный документ
министерств иностранных дел
двух стран, определяющий ключе�
вые направления развития взаимо�
действия. А о том, как они будут
наполняться деловым содержани�
ем, речь пойдет уже сегодня на бе�
лорусско�индийском бизнес�фо�
руме. Программой визита предус�
мотрено участие Президентов в
открытии форума.

    Дмитрий КРЯТ
kryat@sb.by

(Окончание. Начало на с. 1)

ехника всегда рабо-

тала по принципу

«не подмажешь —

не поедешь». Вот и в нашей

стране потребляется более

130 тысяч тонн смазочных

автомобильных и индустри-

альных масел в год. А те-

перь представьте масштаб

возникающей в этом кон-

тексте проблемы: использо-

ванное машинное масло,

слитое из двигателя, обыч-

но составляет 85 процентов

его первоначального объе-

ма, то есть 119—126 тыс.

тонн черной вязкой жидко-

сти надо куда-то девать.

Сливать ее в почву и в воду

чревато экологической ка-

тастрофой, сжигать — тоже

не самое удачное с точки

зрения охраны окружаю-

щей среды решение. Поэто-

му во всем мире этот воп-

рос пытаются обойти по

возможности деликатно.

Например, отправляют неф-

техимическую отработку на

рециклинг.

Однако если в государ-

ствах ЕС объем собираемых

и перерабатываемых отхо-

дов отработанных масел до-

стигает 75 процентов, то у

нас до недавних пор этот по-

казатель не превышал и 10.

Поэтому вопрос следовало

решать незамедлительно. В

Крупском районе торже-

ственно запустили первую

очередь высокотехнологи-

ческого комплекса по сбору

и переработке отходов отра-

ботанных масел мощностью

15 тыс. тонн в год.

Инвестпроект по созда-

нию новой установки был со-

ставлен три года назад и

подписан Министерством

природных ресурсов и охра-

ны окружающей среды с

одной стороны и компания-

ми MDD BEL LTD и ИООО

«ДВЧ-Менеджмент» — с дру-

гой. С того момента, как под

документом поставили под-

писи, инвестиции в новое про-

изводство составили около

20 млн долларов, примерно

13 млн из них — это израиль-

ский капитал. Деньги вкла-

дывали известные в Изра-

иле предприниматели Муди

бен Шах и Уди Дгани, оба

они, кстати, выходцы из Бе-

ларуси, правда, во втором

поколении.

Чрезвычайный и Полно-

мочный Посол Израиля в Бе-

ларуси Иосиф Шагал уверен:

такого рода проект нашей

стране был просто необхо-

дим. И не только с точки зре-

ния экологии, но и экономи-

ки. Примерно 70 процентов

маслосодержащих продук-

тов, которые будут выпус-

каться на новом предприя-

тии, —  импортозамещаю-

щие. Оказывается, углеводо-

родные отходы — ценное

стратегическое сырье, так

как в процессе их регенера-

ции можно получить и вос-

становленные масла, при-

годные для повторного ис-

пользования, и даже ряд дру-

гих нефтепродуктов, напри-

мер, мазут. Из этого можно

сделать невеселый вывод:

пока система утилизации у

нас не была отлажена, стра-

Т

РЕЦИКЛИНГ — КАК  ПО  МАСЛУ
на теряла десятки милли-

онов долларов в год.

Площадка в Крупском

районе была выбрана не

случайно — на нее удобно

свозить отработанные неф-

техимикаты со всей страны.

Здесь уже отстроили ог-

ромный подземный резер-

вуарный парк емкостью

10,8 тыс. тонн. На заводе с

гордостью говорят, что для

стран СНГ этот проект уни-

кален, он позволяет органи-

зовать высокоэффектив-

ное использование и пере-

работку за счет высокого

уровня сегрегации отходов

и продуктов. Установку еще

не запустили, а клиенты по-

валили толпами: уже зак-

лючено около 2 тысяч кон-

трактов, в основном в чис-

ле клиентов — автопарки и

СТО. Подписан и договор о

сотрудничестве с Белкооп-

союзом — организация зай-

мется сбором отработан-

ных масел у населения.

     Александр БЕНЬКО
     benko@sb.by
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ВЛАСТЬ  
НА  «ПРЯМОЙ  

ЛИНИИ»
П родолжается проведение 

представителями регио-
нальных и местных 

властей телефонных «прямых 
линий». Очередные пройдут в 
субботу, 6 июня, с 9.00 до 
12.00. Публикуем телефоны, 
по которым ответ держать 
будут представители руковод-
ства областных и Минского 
городского исполнительных 
комитетов. 

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ТОКАРЬ Николай Васильевич — 

заместитель председателя 
(8-0162) 21-31-21
ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ДИУЛИН Анатолий Владимиро-

вич — заместитель председателя 
(8-0212) 20-42-60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛ-
КОМ

ГОРБАЧЕВ Владимир Владимиро-
вич — заместитель председателя 

(8-0232) 75-12-37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛ-
КОМ

АГЕЙ Елена Александровна — за-
меститель председателя 

(8-0152) 73-56-44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
НЕВМЕРЖИЦКИЙ Сергей Пе-

трович — заместитель председателя 
(8-017) 500-41-60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛ-
КОМ

МАЛАШКО Валерий Анатольевич 
— заместитель председателя 

(8-0222) 50-18-69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛ-
КОМ

ЛАПТЕВ Виктор Сергеевич — 
заместитель председателя 

(8-017) 222-44-44

А
дведзены для 
рэгістрацыі на 
цэнтралізаванае 

тэсці раванне тэрмін мінуў. 
Тых, хто ў гэтым годзе 
запісаўся на ЦТ, у 
Міністэрстве адукацыі 
налічылі больш за сто тысяч 

чалавек. «А дакладней, 
101 691 абітурыент. Гэта 
прыблізна на чатыры тысячы 
менш, чым у 2014-м, — 
падсумоўвае Юлія Ваніна, 
прэс-сакратар Мінадукацыі. 
—Усяго жадаючыя паступаць 
у ВНУ і сярэднія спецыяль-

ныя навучальныя ўстановы 
плануюць здаць 275 948 
чалавека-тэстаў».

Сюрпрызаў пры рэгістра-
цыі не было. Як звычайна, 
больш за ўсё жадаючых зда-
ваць рускую мову — звыш 
77 тысяч чалавек. Затым 
ідзе матэматыка — каля 
52 тысяч, а пасля беларуская 
мова — 24 тысячы чалавек.

А вось новаўвядзенні ёсць. 
«Упершыню абітурыенты 
будуць здаваць кітайскую 

мову. Такіх добраахвотнікаў 
знайшлося дзесяць 

чалавек, — працягвае 
Юлія Ваніна. — Акра-
мя таго, гэтым ле-
там тэсціраванне па 
сусветнай гісторыі 
і геаграфіі заплана-
вана на адзін дзень 
— 27 чэрвеня».

Першымі, хто пры-
мецца за напісанне 

тэстаў, будуць абіту-
рыенты, што здаюць 

беларускую мову. ЦТ для 
іх пачнецца ў нядзелю 

14 чэрвеня. Назаўтра — 

руская мова. Затым 
17 чэрвеня — грамадазнаў-
ства, 19-га — біялогія, 
20-га — матэматыка, 
22-га — гісторыя Беларусі, 
23-га — хімія, 24-га — 
фізіка, 25-га — замежныя
 мовы.

Адзначым, тыя, у каго 
па пэўных прычынах не 
атрымаецца здаваць ЦТ 
у вызначаныя дні, мо-
гуць прайсці яго ў рэзер-
вовы дзень — 2 ліпеня.

Зарэгістравацца на да-
дзеныя тэсты можна 26 і 
29 чэрвеня — з 9.00 да 
19.00, 27 і 28 чэрвеня — 
з 9.00 да 18.00 у Беларускім 
дзяржаўным універсітэце, 
Беларуска-Расійскім 
універсітэце, Брэсцкім 
дзяржаўным тэхнічным 
універсітэце, Гродзенскім 
дзяржаў ным універсітэце 
імя Янкі Купалы, Віцебскім 
дзяржаўным тэхналагічным 
універсітэце і Гомельскім 
дзяржаўным тэхнічным 
універсітэце імя Сухога.

Кацярына КРЭНЬ

АБІТУРЫЕНТ

М аштабнае дзіцячае экалагічнае свята, прымеркаванае да 
Сусветнага дня навакольнага асяроддзя, пройдзе заўтра 
ў Лошыцкім парку сталіцы. Пачнецца мерапрыемства ў 

11 гадзін. На ўваходзе гасцям раздадуць спецыяльныя карты, 
у якіх схематычна пазначаць месцы тэматычных гульнявых 
пляцовак. Школьныя музычныя калектывы будуць забаўляць 
гасцей у ландшафтным амфітэатры. Для вучняў 7—8-х класаў 
Мінскі дзяржаўны турысцка-экалагічны цэнтр дзяцей і 
моладзі арганізуе гульню «Зялёны лабірынт», з якога дзеці 
паспрабуюць выбрацца на хуткасць.

Аматарам смартфонаў будзе цікава наведаць прэзентацыю 
мабільнага дадатку-гульні аб рэсурсазберажэнні. 
Паспрабаваць у ёй свае сілы змогуць усе жадаючыя. Таксама 
запланаваны перасоўная выстава «Падарожжа на самую 
вялікую электрастанцыю Беларусі», жартоўныя гонкі на 
веласіпедах, кінапаказ і конкурс малюнкаў на асфальце 
«Птушка года — вушастая сава». Прадстаўнікі Мінпрыроды 
ўзнагародзяць пераможцаў рэспубліканскага конкурсу 
на лепшы дзіцячы малюнак на экалагічную тэматыку.

Працягнуцца экалагічныя мерапрыемствы ў суботу 
ў адным з гарадскіх кафэ на вуліцы Калініна, 7. Там 
пройдзе штогадовая экалагічная акцыя «Клімат, 
застанься». Яе арганізатары прапануюць наведвальнікам 
абмяняць макулатуру на прыправы з духмяных траў.

Іна ГАРБАЦЕНКА

ПАДЗЕЯ

ЗЯЛЁНЫ  СЁЛЕТА  Ў  МОДЗЕ

Ф
о
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В  Гомельской области начали работу 237 лагерей труда 
и отдыха, в которых летом оздоровятся больше че-
тырех тысяч подростков. Только на прополке ово-

щных культур, на зернотоку, уборке овощей и фруктов, 
благоустройстве территории, посадке саженцев будут за-
няты более тысячи ребят.

Минским студотрядам летом без дела тоже сидеть не 
придется: они будут помогать в реконструкции стадиона 
«Динамо», строительстве жилого комплекса «Маяк Мин-
ска» и 2-й МКАД. Большинство детских оздоровительных 
лагерей Минской области будут принимать ребят в качестве 
вожатых.

Зарплата в студотряде будет зависеть от сложности рабо-
ты, нормы выработки и количества часов. В среднем при 
8-часовом рабочем дне можно рассчитывать на сумму от 
трех миллионов в месяц. В педагогическом отряде за сме-
ну продолжительностью 3 недели можно будет заработать 
сумму от 1,5 миллиона.

Основная масса студенческих отрядов приступит к работе 
в конце июня — начале июля, после окончания сессии в 
институтах. Желающие подзаработать летом могут обра-
титься в штабы трудовых дел своих учебных заведений или 
в районные комитеты БРСМ, чтобы оставить анкету-заявку 
на трудоустройство.

Инна АЛЕКСАНДРОВА

ТРУДОВОЙ  СЕМЕСТР НАМЕДНИ

Т
радиционная спортландия, 
приуроченная к Междуна-
родному дню защиты де-

тей, прошла для воспитанников 
Социально-педагогического 
центра Борисовского района. С 
призами, подарками и хорошим 
настроением в гости к детям 
приехали сотрудники Нацио-
нального центра законодатель-
ства и правовых исследований.

В СПЦ без родителей пре-
бывают дети-сироты и дети, 
которые находятся в социаль-
но опасном положении или 
нуждаются в государственной 
защите. Неожиданным участ-

ником соревнований в этом 
году стала мама четырехлетней 
воспитанницы центра — помо-
гала малышке при прохождении 
сложных заданий и конкурсов. 
«Хотелось бы верить, что их со-
вместная игра послужит малень-
ким шагом на пути исправления 
мамы и возвращения ребенка 
в семью», — отметил Максим 
Варченя, советник-консультант 
управления законодательства о 
национальной безопасности и 
правоохранительной деятельно-
сти, председатель профсоюзного 
комитета НЦЗПИ.

Юлия ПОПКО

НАШИ  ДЕТИ

ПУСТЬ МАМА ПРИДЕТ

ПРАВЕРКА  ТЭСТАМ

КРИМИНАЛ

В
Украине подделывали 
белорусский какао-поро-
шок. В прошлом году 

представители фабрики «Ком-
мунарка» обратились в Ленинс-
кий РУВД Минска с необычным 
заявлением. В нем значилось, 
что с марта по июль наш произ-
водитель не поставлял в страну-
соседку свой какао-порошок. 
Но, по информации их импор-
тера в этой стране, с прилавков 
магазинов данный продукт не 
исчез. Точнее, красовался там 
не он, а двойник белорусского 
какао. Стоил дешевле, а вот в 
качестве уступал.

«Через Интерпол мы напра-
вили запрос в Украину, ответ 
пришел спустя полгода, — со-
общает о подробностях дела 
Татьяна Гуринович, пресс-
сек ретарь Ленинского РУВД. 
— Оказалось, белорусские 
сладости подделывали в Чер-
ниговской области. В результа-
те обыска у злоумышленников 
изъяли сырье, продукцию и 
оборудование для ее произ-
водства на 2 миллиона гривен. 
Находились в офисе и этикет-
ки, которыми помечали якобы 
наше какао».

В данный момент следствие 
продолжается.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА

ДЕЛО  
В  ШОКОЛАДЕ 

ОТДОХНУТЬ  И  ЗАРАБОТАТЬ  НА  10 БАЛЛОВОТДОХНУТЬ  И  ЗАРАБОТАТЬ  НА  10 БАЛЛОВ
АКТУАЛЬНО
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Ищу официальных исполнителей с 
обязательным предоставлением га-
рантий на качество. Звоню по одному 
телефону, второму, третьему… Радуюсь 
отзывчивости – все претенденты го-
товы выехать для обсуждения деталей 
незамедлительно. Как один обещают 
самые низкие цены в городе и начало 
работ буквально на следующий день. 
Два выходных посвящаю встречам. 
Сразу же оговорюсь: из бесед с ними 
почерпнула немало полезных идей. 
Хотя предложения по установке в 
каждой комнате кондиционера и 
противопожарных дверей в кухне, а 
также укладке «вечного» ламината по 
800 тысяч рублей за квадратный метр 
отмела сразу. Не прошло и предложе-
ние по уничтожению двух несущих 
стен с обещанием полной безопасно-
сти такой перепланировки. Вряд ли 
смогу выдержать столь сильный напор 
адреналина – бетонные перекрытия 
на честном слове, а вверху – еще семь 
этажей. Но есть и положительные 
моменты разговора дилетанта с про-
фессионалами – теперь уж точно знаю 
чего хочу. И по какой цене. Кстати, 
подсчитали-обсчитали очень быстро. 
Уже через пару часов я просматривала 
предварительные калькуляции. Раз-
ница в оценке одних и тех же работ 
– от 2 до… 6 тысяч долларов. Это за 

однокомнатную квартиру. Ин-
тересно, что в большинстве 
случаев для того, чтобы ввести 
заказчика в заблуждение, ис-
полнители предпочитают во-
обще не указывать стоимость 
по видам работ. Заявляют об-
щую цену. А потом выясняет-
ся, что безбожно накручивают 
именно на мелочах. Клейка 
обычных обоев равноценна 
ручной росписи стен извест-
ным художником. 

Почему цены кусаются? 
Разобралась и с этим. Дело не в 
кризисе и даже не в большом ко-
личестве предложений. Во-первых, 
вернувшись из России, гастарбайте-
ры пытаются использовать тамошние 
расценки и у нас. Этот вывод невольно 
подтвердила и родственница из Твери, 
которая обмолвилась: для того, чтобы 
положить плитку в ванной, ей нужно 
как минимум 50 тысяч российских 
рублей – это без учета материалов. А, 
во-вторых, на рынке стройуслуг раз-
велось слишком много ИП и фирм, 
которые взяли за основу чисто коор-
динационную деятельность. То есть 
предприимчивые люди собирают за-
казы, а для их выполнения привлека-
ют со стороны посредников – масте-
ровитых людей вроде дяди Васи. Цены 
сразу взлетают вверх, ведь, кроме зар-
платы мастерам, руководство фирмы 
закладывает в расценки свою немалую 
личную прибыль. И так по каждому 
виду работ. Так что лучше с заказами 
в частных стройфирмах подождать до 
тех пор, пока они не научатся сотруд-
ничать по-честному.

МНЕНИЕ

ЖИЗНЬ  ЖИЗНЬ  
КАК  ОНА  ЕСТЬКАК  ОНА  ЕСТЬ

У
вас есть знакомые, которые за-
висли в состоянии хрониче-
ского ремонта на год-два, а то 

и больше? Уверена, что есть. Моя под-
руга, например, регулярно закупает 
стройматериалы уже лет пять. Клеит 
обои, красит батареи и шпаклюет по-
толки. Разговаривать о чем-то другом 
с ней просто невозможно. Мне кажет-
ся, что она даже какое-то особенное 
удовольствие от этого процесса по-
лучает. То в тазиках воду греет – водо-
снабжение в ванной монтируют, то на 
матрасе в прихожей спит – стяжку в 
спальне заливают. Затянувшийся са-
домазохизм какой-то. Главный про-
раб строительных работ – дядя Вася 
из соседнего подъезда. Подрабатыва-
ет на халтурке по вечерам. Но почему 
не сделать все сразу? Подруга утверж-
дает: это невозможно, так как дове-
рять никому, кроме дяди Васи, она не 
может. Обожглась, мол, и не раз. Такое 
категоричное заявление заставляет 
меня заняться изучением темы вплот-
ную. Тем более что и свой ремонт не 
за горами.

Все остановки общественного 
транспорта в Витебске завешаны 
объявлениями, которые начинаются 
со слов «сделаю дешево и качествен-
но…», «опытный мастер…», «быстро 
и надежно…» и т.д. А вот заказчиков, 
судя по всему, маловато, раз даже 
официально зарегистрированные 
стройфирмы вынуждены рекламиро-
вать свои услуги подобным способом. 
Кстати, не добавляющим им автори-
тета. Знакомый рассказал о причи-
нах. По его мнению, перевес в схеме 
«заказчик — исполнитель» в пользу 
первого, который теперь может выби-
рать мастеров из десятков претенден-
тов, произошел по вполне объектив-
ным причинам. Снизились объемы 
строительства в целом, появились 
незанятые рабочие руки. Вернулись 
российские гастарбайтеры, которые 
набили руку на подмосковных коттед-
жах. Вот и обострилась конкуренция 
в борьбе за фронт работы. 

Что ж, я как человек предусмо-
трительный связываться с сомни-
тельными партнерами не привыкла. 

Елена БЕГУНОВА
a_veresk@mail.ru

РЕМОНТ  ПО-ЧЕСТНОМУ

ХОЛОДНЫЙ  ДУШ ОТ  СТАРОЙ  БАНИ Я  очень много езжу по стране. И часто вижу старые заброшен-

ные деревенские избы. Недавно прочитал, что только в Каме-

нецком районе Брестской области более 1000 таких строений. 

Многие из них, годами не видевшие даже самого простого ремон-

та, не нужны даже своим владельцам. Понятное дело, что такой 

неприглядный вид населенных пунктов местные власти не раду-

ет. И они от этих ветхих строений пытаются избавиться. Процесс 

довольно долгий — нужно собрать документы на такое жилье, 

оповестить владельца о решении снести его постройку, получить 

согласие, а потом только снести. Но вот баню жителя агрогородка Большие Мотыкалы снесли 

без его ведома. Анатолий купил ее в начале 1990-х годов за 3 400 

рублей, довольно приличную по тем временам сумму. Однако 

время шло, а здание так и не использовалось по назначению. А 

недавно в местном сельхозпредприятии этот объект зачислили в 

собственность. Затем решили снести. Руководство предприятия 

уточняет: владельца не раз предупреждали о необходимости от-

ремонтировать баню, но тот не соглашался. И теперь он остался 

у разбитого корыта – без помещения и без денег, которые мог 

бы за нее выручить. Точки в этом деле расставит суд. Анатолия, 

конечно, жаль. Однако и он виноват. Разве можно держать раз-

валюху в самом центре агрогородка? Если уж владельцу здания 

все равно, разрушается оно или нет, и он пускает дело на само-

тек, то пусть порядок наводит государство. Андрей Иванович, а/г Большие Мотыкалы, Брестский р-н

МАСЛЯНЫЕ  ПЯТНА 

НА  СОВЕСТИ

П
озвольте высказать свое негодование. Есть у меня в деревне Красное в 

Молодечненском районе дом, который я построил 30 лет назад. Сейчас 

там — сад с яблонями-грушами, огород с зеленью, водоем с рыбой. Душа 

от такой красоты радуется. Да и с соседями живем дружно. 

И вот в начале мая приезжаю на свой участок и глазам не 

верю: водоем залит мазутом. После праздников заявил о слу-

чившемся в милицию. Участковый тут же приехал, опросил 

соседей, составил протокол. Однако очевидцев происшествия 

не нашлось. Я уверен, что преступника найдут быстро, тем 

более наша улица небольшая. Не исключаю того, что он еже-

дневно проходит мимо моего участка и радуется плодам свое-

го «труда». Это ж каким нелюдем нужно быть, чтобы залить 

мазутом зарыбленный водоем, не думая ни о гибели рыбы, 

ни о загрязнении воды и почвы?

Анатолий ГИЛЕВИЧ, Минск

ПОКА  ЕЩЕ  НЕ  ПОЗДНО 
ТУТ  ДЕЛАТЬ  ОСТАНОВКУ 

П
роблему транспортного сообщения в некоторых деревнях Чашник-
ского района наш корреспондент поднимала в своей статье «До Сель-
ца дорога нелегка» («Р» от 27.02.15). Тогда сельчане жаловались на то, 

что до райцентра проблематично добраться. Потому что автобусы по марш-
руту либо ходят очень редко – два раза в сутки: по пятницам и воскресеньям. 
Либо вообще забывают к ним завернуть. А все потому, что путь из Сельца в 
Чашники и наоборот пролегает через малонаселенные деревни. 

Так было два месяца назад. Сейчас качество обслуживания пассажиров 
населенных пунктов Селец, Вежовка, Бояры улучшилось. В Витебском 
облисполкоме ответили: с марта в направлении Сельца пустили автобусы 
по двум маршрутам: Чашники – Селец — Вежовка отправляется в 8.20 и 
14.00 по четвергам и воскресеньям и Чашники – Бояры — в 6.50 и 12.30 по 
четвергам и воскресеньям. Это позволило снизить стоимость проезда. И но-
вое расписание жителей деревень устраивает. 

  О  ЧЕМ  НАМ  ПИШУТ

Итак, судя по информации, 
найденной в интернете, положить 
плитку, заменить канализацию, сделать 
комплексный ремонт квартиры вовсе не 
проблема. Сегодня на рынке стройуслуг 
предложений масса. Хотя еще год-два 
назад найти в это время ремонтную 
бригаду было практически невозможно. 
Весна традиционно являлась пиком 
ажиотажа для горожан, желающих 
привести свое жилище в порядок. 

Теперь все кардинально поменялось.
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РОДИЛИ,  А  ВОСПИТАТЬ
ЗАБЫЛИ

П

ТАБЛЕТКА  ПОД  ЯЗЫК

ВК

Вадим ГИГИН

gigin@belta.by

последнее время все чаще отмечаю для себя, как
мало вокруг воспитанных детей. Мне они встре�
чаются настолько редко, что я уже начинаю ду�

мать, что они вообще не существуют. То ли это мне не
везет, то ли это тенденция.

На днях стояла в магазине в очереди, передо мной —
мама с трехлетней дочерью. Кассир работала медлен�
но — очередь все росла. В какой�то момент девочке на�
доело ждать, а покупателям откровенно надоело ее
нытье. Стали возмущаться. Мама попыталась успоко�
ить ребенка, взяв на руки. Только подняла дочь, как та
плюнула ей в лицо. Шокированная очередь притихла.
Мама спокойно утерла лицо рукавом и продолжила
выбирать шоколадки на стеллажах у кассы. Никакого
наказания маленькая «леди» не получила.

Как реагировать на такой поступок, никто не знал, тем
более что мама против такого поведения дочери явно не
возражала. Женщине на вид лет 37, и, возможно, это ее
первый и очень долгожданный ребенок, поэтому она по�
зволяет ему все, а дочь только наглеет от этого.

И если одни дети не получают должного воспитания
от переизбытка материнской любви, то другие — от не�
достатка внимания. Вспомните, вы наверняка встреча�
ли таких мам и пап, которые, уткнувшись носом в теле�
фон, не замечают, как их чадо шкодничает. А когда даже
родителям все равно, то и всем остальным тоже — не их
дело. Свидетелем подобного поведения стала и я.

В салон автобуса заходит женщина лет 25 с сыном.
Ребенок, невзирая на нежный возраст, расталкивает
людей и ломится к сиденью у окна. Весь этот путь со�
провождается фразами: «Чё собрались!», «Столпились
тут!..» Возмущенные пассажиры попытались воздей�
ствовать на мамашу, мол, повлияйте на шкодливого от�
прыска. Но когда женщина заговорила, стало ясно, что
«детей до пяти лет воспитывать не надо, иначе у них вся
нервная система станет неустойчивой. Ясно?!» Ясно, что
другие мнения для нее не аргумент.

Бывает, что родители с милейшей улыбкой наблюда�
ют, как их обожаемое чадо пакостит в общественном
транспорте, а вы с тщетной надеждой ждете, когда они
все же сподобятся сделать ему замечание. Но когда, не
выдержав, вы что�то мягко пытаетесь втолковать их ре�
бенку, они обдают вас волной негодования и, одарив
злым взором, произносят что�то вроде: «Пойдем, ма�
ленький! А то тут тетя чем�то недовольна!»

Послушала своих знакомых, которые уже успели об�
завестись детьми, и поняла, что воспитывать детей в
полной свободе и отсутствии элементарной морали —
это модно. Одна знакомая как�то зачастила в гости с
трехлетней дочерью. Забравшись с ногами на диван, она
с милой улыбкой наблюдала, как я бегаю за маленькой
Вероникой, пытаясь спасти свои многочисленные ста�
туэтки и стеклянные фигурки, которые стояли в преде�
лах досягаемости ее прытких ручонок. Девочка порой
оказывалась гораздо шустрее меня, и все летело на пол
под ее неописуемый восторг.

Мама была очень недовольна, когда ее дочке я чего�
то не позволяла. Ребенок не выносил слова «нельзя» и
независимо от интонации закатывался диким ревом
каждый раз, когда я его произносила. Позиция же
моей знакомой следующая: «Ну это же дети, — и при�
знание: — Ой, я так рада, что у меня ребенок такой
активный». А я стояла с осколками разбитых ваз в ру�
ках и не знала, как объяснить ей громадную разницу
между ребенком активным и невоспитанным.

Детям нужно терпеливо объяснять, что можно делать,
а что нельзя. Возможно, родителям стоит их правильно
мотивировать. Я, например, в детстве разбрасывала
обувь. Однажды моя тетя сказала: «У людей, как у обуви,
две половинки, и если ты будешь разбрасывать санда�
лии, то никогда не найдешь свою пару». На меня, на тот
момент шестилетнюю девочку, это произвело сильное
впечатление, туфли с тех пор я больше не разбрасывала.

Уверена, кто�то из мам прочтет этот текст и возмутит�
ся, мол, мой ребенок — как хочу, так и ращу. Только есть
такое выражение: ребенок — это дом, и каждый из нас
вкладывает в его фундамент по кирпичику. Если роди�
тели невоспитанные или безразличные, то и малыш бу�
дет считать неприемлемое поведение нормой и вести
себя так же, как его мама и папа. А когда вырастет, то
родит своих — таких же.

Инна ГОРБАТЕНКО

gorbatenko_inna@mail.ru

о оценкам международной аналитической ком�
пании IMS Health Consulting, в 2013 году объем
мирового фармацевтического рынка достиг го�

ловокружительной отметки – 971 млрд долларов США.
До триллиона остается совсем чуть�чуть, и, учитывая,
что население Земли плотно село на таблетки, миксту�
ры и порошки, можно быть уверенными в том, что пси�
хологическую отметку мы преодолеем уже в этом году.

Дальше – больше:
к 2020 году миро�
вой фармацевти�
ческий рынок мо�
жет вырасти до 1,5
трлн долларов. По�
нятно, что страны
условно можно по�
делить на две груп�
пы: те, что лекар�
ства активно ис�

пользуют, и те, что их производят. Беларусь в после�
дние годы пытается причислить себя ко второй катего�
рии, но вся проблема в том, что выйти на внешние рын�
ки с нашими медпрепаратами не так уж и просто. Са�
мые «вкусные» рынки давно поделены, а те препараты,
которые выпускаются нашими производствами, отно�
сятся к категории дженериков – известных лекарств,
срок авторского права по которым вышел.

Государства — участники ЕАЭС имеют относительно
небольшую фармацевтическую промышленность, доля
которой в ВВП каждой страны составляет не более по�
лупроцента. При этом объем локального производства
в последние годы растет, как и общий объем потребле�
ния. Так, объем фармацевтического рынка нашей стра�
ны в прошлом году составил 379 млн упаковок в нату�
ральном выражении и 966 млн долл. — в денежном. За
последние пять лет экспорт фармацевтической продук�
ции увеличился более чем в два раза. И основные наши
торговые партнеры — Россия (64 процента), Казахстан
(12 процентов) и Украина (7 процентов). А вот по им�
порту больше всего лекарств к нам завозят Германия
(11 процентов), Индия и Франция (по 8 процентов).
Доля российских препаратов на нашем рынке – около
9 процентов, а казахстанские лекарства при всем жела�
нии днем с огнем не сыщешь. Это, говорят эксперты,
не очень правильно.

Хотя, казалось бы, уж на что могут точно рассчиты�
вать наши экспортеры, так это на внутренний фарма�
цевтический рынок стран ЕАЭС. Он один из наиболее
динамичных и быстрорастущих в мире, совокупный его
рост в 2013 году составил 6 процентов, достигнув уров�
ня в 24,1 млрд долларов. Правда, если сравнивать его с
мировыми объемами, все равно получается, как в басне
Крылова про Слона и Моську: доля стран ЕАЭС по�пре�
жнему слишком мала и составляет 2,46 процента.
К тому же импортозависимость наших государств ник�
то не отменял, она долго будет диктовать свои условия.

В Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) не�
давно оценили фармрынки нашей страны, России и
Казахстана и пришли к ряду неутешительных выводов.
Главный — ситуация должна усложниться в связи с вы�
сокой конкуренцией. Вступление России в ВТО, появ�
ление новых производителей и наличие огромного ко�
личества зарегистрированных дженериков восточноев�
ропейских производителей, индийского и китайского
производства – все это причины, по которым цены на
дженерики локального производства в странах ЕАЭС
становятся зачастую неконкурентоспособными. Поэто�
му экономисты ЕЭК в очередной раз выступили со стан�
дартным «рецептом»: пора разработать перечень стра�
тегически значимых лекарственных средств, необходи�
мых к производству на территории государств — чле�
нов ЕАЭС, и строго его придерживаться, отдавая при�
оритет национальным компаниям. Также в ЕЭК пред�
ложили проработать вопрос о создании единой холдин�
говой структуры, обеспечивающей разработку и произ�
водство таких лекарственных средств. Речь идет об об�
разовании фармацевтического и биотехнологического
кластера, включающего научно�исследовательские,
научно�производственные, клинические учреждения
трех стран, функциями которого станут совместные
исследования по разработке новых лекарственных
средств.

Впрочем, вступить на мировой фармрынок единым
фронтом – это пусть и перспектива, но все же весьма от�
даленная. Пока же есть сложности внутреннего толка. В
частности, речь идет об отсутствии равных условий для
тех, кто выпускает фармацевтическую продукцию, даже
внутри ЕАЭС. Например, локальные производители в
Казахстане имеют преимущество над другими в странах
союза при госзакупках 24 препаратов из перечня по ока�
занию гарантированного объема бесплатной медицинс�
кой помощи. А при регистрации предельных отпускных
цен на такие препараты в России белорусские произво�
дители до сих пор приравниваются к зарубежным. Так
что разработать нормативный документ, уравнивающий
правовой статус фармацевтических производителей
ЕАЭС в части госрегулирования цен и проведения гос�
закупок, было бы не лишним.

Александр БЕНЬКО

benko@sb.by

ОСТАВАЙСЯ
ВЕРЕН  СЕБЕ

огда мы говорим о геополитической роли Бела�
руси, то часто ограничиваемся какими�то общи�
ми штампами о миролюбии и стабильности.

Это, конечно, верно, но может увести в область мета�
физики, значит, в сторону от реальной жизни. В то же
время дипломатическая активность на белорусском на�
правлении крупнейших мировых держав свидетель�
ствует о вполне определенном статусе нашей страны,
который следует должным образом оценить.

Мало найдется государств, способных демонстриро�
вать такое мастерство геополитического балансирова�
ния, как Беларусь. И это не пустая похвальба, а тезис,
вполне подтвержденный конкретными примерами.

Только завершился государственный визит Предсе�
дателя КНР Си Цзиньпина в Минск, как через несколь�
ко дней Глава белорусского государства направляется в
Исламабад. Здесь никаких противоречий не существу�
ет. Пакистан — давний союзник Китая на Среднем Во�
стоке. Но следом Минск посещает президент Индии.
А вот здесь интрига поинтереснее. Ведь Индия — изве�
стный оппонент Китая в Южной Азии. Эти две страны
не только много раз сходились в ожесточенной воен�
ной схватке, но и сейчас находятся в активной стадии
ядерного соперничества. Удивительный факт — Алек�
сандру Лукашенко удается со всеми поддерживать дру�
жественный и продуктивный диалог без всяких претен�
зий и обвинений в двойной игре.

И это не исключительный случай. В острейшем ук�
раинском конфликте Беларусь, оставаясь ближайшим
союзником России, сохранила также нормальные от�
ношения с Украиной, что позволило Минску стать пло�
щадкой для мирных переговоров по урегулированию
кризиса. Позиция Беларуси, в свою очередь, открыла
путь к улучшению отношений с Евросоюзом и США.

Схожую политику наша страна проводит и на Ближ�
нем Востоке. Беларусь никогда не отказывалась от при�
знания легитимности законного сирийского прави�
тельства. Но при этом Катар, один из главных спонсо�
ров вооруженной оппозиции в Сирии, является хоро�
шим партнером нашей страны.

Такая стратегия Беларуси некоторое время подверга�
лась осмеянию отдельными местными пропагандиста�
ми, а с их подачи — западными, да и российскими ана�
литиками. Говорили, дескать, Беларусь сидит на гео�
политическом шпагате, а эта поза не очень удобна для
движения вперед. Оказалось, что гибкость в диплома�
тии как раз открывает широкий простор для маневра.
И сейчас уже всерьез обсуждается особая белорусская
модель дипломатии.

Причины выбора подобного поведения на междуна�
родной арене во многом таятся в историческом опыте
нашего народа, пережившего множество разрушитель�
ных войн. Стремление к миру, поиску компромиссов
стало неотъемлемой чертой национального характера.
Но не только. На самом деле в нашей внешней политике
никаких революционных изменений не произошло.
Многовекторность, построение дуги доброжелательно�
сти со всеми странами были частью политической про�
граммы Александра Лукашенко еще в 1990�е годы. Пре�
зидент никогда не отказывался от этих постулатов. И
время подтвердило их правильность. Как тут не вспом�
нить очередную китайскую мудрость (а у этого народа,
похоже, есть поговорки на все случаи жизни): чтобы со�
вершать меньше ошибок, просто оставайся верен себе.

Пытаясь определить место и роль Беларуси в боль�
шой игре, которая сейчас ведется великими держава�
ми, трудно удержаться от сравнений. Обычно вспоми�
нают Швейцарию. Но у этой альпийской республики
свой непростой и тернистый путь. Пожалуй, сейчас с
полным правом можно сказать, что Беларусь заняла
свою нишу на международной арене. Мы являемся ма�
лой индустриальной страной, играющей стабилизиру�
ющую роль на всем евразийском пространстве. И это
уже приносит свои плоды, в том числе и экономичес�
кие. В итоге возникает уникальная ситуация, при кото�
рой даже противоборствующие стороны (скажем, Рос�
сия и Запад) заинтересованы в сохранении безопасно�
сти и независимости нашей страны как единственного
связующего моста. И, похоже, этот фактор будет дол�
госрочным. Сейчас главное — не допустить шараханий
и не сбиться с избранного курса.



6   РЭСПУБЛIКА   ЧАЦВЕР   4 ЧЭРВЕНЯ   2015

МОЙ  МИРМОЙ  МИР

ДЖИХАД

НАШЛИ
КРАЙНЕГО

о вторник вечером в Цюрихе прошла

экстренная пресс-конференция

руководства Международной

федерации футбольных ассоциаций

(ФИФА), которую возглавил вновь

избранный глава организации Йозеф

Блаттер. На встрече с журналистами,

которым запретили задавать вопросы,

чиновник объявил о своей отставке.

Источники утверждают, что Блаттер

находится под следствием ФБР и минюста

США в связи с недавно разгоревшимся

коррупционным скандалом.

«Я оценил свою работу на посту

президента ФИФА. Люблю эту

организацию больше всего на свете и

желаю ей только самого лучшего. Я вновь

выставлял свою кандидатуру на выборы,

потому что был уверен в том, что это

лучший вариант для всего футбольного

мира, — начал свою речь Блаттер. —

Несмотря на итоги выборов, сложилось

ощущение, что многие не поддерживают

СКАНДАЛЫ

мой мандат и мою победу. Поэтому я

соберу внеочередной конгресс ФИФА для

того, чтобы выбрать мне замену. Сам

баллотироваться не буду, сфокусируюсь

на реформах, которые необходимы».

Что означает уход главного

футбольного функционера планеты со

своего поста? Издание Forbes выступило

со своими предположениями.

Журналист Патрик Рише уверен: «Если

только уголовное расследование по

поводу присуждения России права на

проведение мероприятия не выявит

никаких доказательств нарушений до

следующих выборов главы ФИФА,

Россия, скорее всего, останется

хозяйкой ЧМ-2018. А вот Футбольной

федерации Катара и тем, кто имел

отношение к заявке на проведение

чемпионата в этой стране в 2022 году,

есть смысл побеспокоиться». По словам

журналиста, имело место уже «несколько

историй, ставивших под сомнение

законность избрания этой страны

хозяйкой чемпионата мира». Кроме того,

решение проводить чемпионат в Катаре с

самого начала было нелогичным: в

июне—июле температура воздуха здесь

прогревается до 37 градусов по Цельсию.

Это плохо и для игроков, и для фанатов.

Последующее решение сдвинуть даты

чемпионата на ноябрь—декабрь 2022 года

было еще более нелогичным, считает он.

Эти даты пересекаются с европейскими

клубными турнирами. К тому же

контракты, подписанные телеканалами,

намеренными освещать это событие,

обесцениваются — первоначально все

ждали именно летнего турнира.

Йозеф Блаттер объявил об уходе с

поста президента ФИФА спустя четыре

дня после переизбрания на пятый срок.

Он будет исполнять свои обязанности до

чрезвычайного конгресса организации,

который состоится в период с декабря

2015 года по март 2016-го.

ЦЕНЗУРА

НА  БЕЗЫМЯННОЙ
ЧАСТОТЕ

уанда запретила на неопределенный срок британ�
ской радиостанции ВВС вести вещание на своей
территории. Причиной стала серия передач, по�
священных геноциду в стране, случившемуся в

1994 году. Представители руандийского регулятора Rura
заявили, что радиотрансляции в регионе Киньяруанда
будут приостановлены, а деятельность компании про�
верит генеральный прокурор страны.

Это решение последовало вскоре после заявления
Rura, поданного властям страны, с просьбой провести
проверку действий ВВС, продемонстрировавших 1 ок�
тября 2014 года фильм «Нерассказанная история Руан�
ды».

Доклад Rura гласил, что документальный фильм, по�
священный геноциду, состоит из «голословных требо�
ваний и заявлений», нарушающих законы Руанды, эти�
ческие нормы ВВС, а также ограничения на свободу
прессы». Кроме того, фильм был обвинен в «преумень�
шении и отрицании геноцида», вследствие чего Rura
потребовала от правительства начать «уголовный и
гражданский судебный процесс».

В 1994 году в Руанде правительством, состоящим из
представителей племени хуту, был проведен геноцид
народности тутси. По разным данным, погибли до од�
ного миллиона человек.

КАНАДА
ПРЫЗНАЛА

ГЕНАЦЫД  ІНДЗЕЙЦАЎ
Канадскі ўрад падрыхтаваў адмысловую справаздачу, якая тычыцца дэ-

талёвага разгляду палітыкі дзяржавы, што дзейнічала ў дачыненні да карэн-

ных жыхароў краіны, вядомых як «Першая нацыя». Справаздача вельмі рэзка

крытыкуе гэту палітыку, асабліва абавязак дзяцей карэнных жыхароў навед-

ваць царкоўныя школы, што ў справаздачы было названа «нічым іншым, як куль-

турным генацыдам».

Старшыня асаблівай урадавай камісіі па справах праўды і прымірэння Мюрэй

Сінклейр заявіў, што абавязковае наведванне царкоўных школ дзяцьмі карэнных

жыхароў было «адной з самых цёмных і ганебных спраў кіраўнікоў у нашай агуль-

най гісторыі».

Апублікаваны даклад быў прысвечаны шасцігадоваму вывучэнню раней-

шай афіцыйнай палітыкі канадскіх улад, якая прадугледжвае абавязковае

наведванне дзяцьмі карэнных жыхароў школ, дзе тыя часцяком станавіліся

ахвярамі фізічнага і сексуальнага гвалту. Індзейскія лідары неаднара-

зова заяўлялі, што негатыўны вопыт, атрыманы дзяцьмі ў школах,

стаў прычынай росту злачынстваў на тэрыторыях індзейскіх

рэзервацый. З XIX стагоддзя і да 1970-х гадоў больш за

150 тыс. дзяцей прымусова хадзілі ў хрысціянскія

школы, каб пазбавіцца ад уласнай культуры і

інтэгравацца ў канадскае грамад-

ства.

 ПРАЎДА  ЖЫЦЦЯ

ерлин стал первым городом в Герма�
нии, где были применены законода�
тельные регуляции, касающиеся цен
на аренду недвижимости. Немецкие

власти были вынуждены применить эти
меры, так как Берлин является одним из го�
родов Европы, где быстрее всего растут
цены на недвижимость. Теперь арендода�
тели не будут иметь права поднимать сто�
имость аренды выше, чем на десять про�
центов от местного среднего значения.
«Введение ценового потолка очень важно
для Берлина, потому что разница между
арендой, выплачиваемой по существую�
щим контрактам и по новым, очень высо�
ка, — сказал Райнер Вильд, управляющий

директор Берлинской ассоциации кварти�
росъемщиков. — Другая проблема заключа�

ется в том, что у нас появляется более 40 тыс.
новых жильцов каждый год. Из�за этого ситуа�

ция на рынке очень сложная».
Берлин стал первым немецким городом, где был

введен максимум для стоимости аренды жилья. Этот за�
кон был принят еще в марте, однако из�за чрезвычайно
непростой обстановки на рынке жилья городские власти
решили расширить его.

ИНИЦИАТИВЫПО  БЕРЛИНСКОМУ
             СЧЕТУ

Нобелевский лауреат в области химии Ирвин Роуз скончался в возрасте

88 лет в американском городе Дирфилд, штат Массачусетс. Главную награ-

ду своей жизни он получил в 2004 году, разделив ее с двумя учеными из

Израиля — Аароном Цихановером и Аврамом Гершко. Премия была присуж-

дена ученым за открытие в начале 1980-х одного из самых важных цикличес-

ких клеточных процессов — регулируемого распада белков. Ученые откры-

ли, что белки, подлежащие распаду, маркируются специальной молекулой

под названием убиквитин и направляются в специальные клеточные орга-

ноиды — протосомы, где происходит их расщепление.

О гибели ученого сообщила представитель Калифорнийского универ-

ситета Джанет Уилсон. По ее словам, исследователь ушел из жизни во

сне.

— Роуз обладал потрясающим интеллектом и непоколебимой жаждой

знаний в области фундаментальных биологических и химических про-

цессов, которые лежат в основе жизни, — заявил ректор университета, в

котором работал ученый, Говард Гильман.

УТРАТЫ  ПРОЖИТЬ  ЖИЗНЬ,
ЧТОБЫ  ЕЕ  ИЗУЧИТЬ

В

Р

Б

США обвинили сирийские власти в обеспечении

воздушной поддержки боевикам «Исламского госу-

дарства», которые начали наступление на войска си-

рийской оппозиции к северу от Алеппо. Аналогичное

заявление сделали противники действующего сирий-

ского президента Башара Асада, когда войска ИГ ата-

ковали город Азаз, расположенный возле турецкой

границы.

Захват Азаза, расположенного в тридцати километ-

рах к северо-западу от Алеппо, перерезал главную

линию снабжения оппозиционных групп, располо-

женных в крупнейшем сирийском городе, который

противники Асада удерживают более двух лет.

Посол США в Сирии написал в своем твиттере: «По

нашим данным, правительственные войска оказыва-

ют воздушную поддержку ИГ, наступающему на Алеп-

по, тем самым помогая экстремистам, воюющим

против сирийского народа».

«Мы давно заметили, что режим избегает столкно-

вений с ИГ. Это резко противоречит заявлениям си-

рийского правительства, что оно сражается с «Ислам-

ским государством», — написал американский дипло-

мат.

БЛ
АТ

ТЕ
Р

ПО
КИ

ДА
ЕТ

СТ
АД

ИО
Н

БЛ
АТ

ТЕ
Р

ПО
КИ

ДА
ЕТ

СТ
АД

ИО
Н

БЛ
АТ

ТЕ
Р

ПО
КИ

ДА
ЕТ

СТ
АД

ИО
Н

БЛ
АТ

ТЕ
Р

ПО
КИ

ДА
ЕТ

СТ
АД

ИО
Н

БЛ
АТ

ТЕ
Р

ПО
КИ

ДА
ЕТ

СТ
АД

ИО
Н



4 ЧЭРВЕНЯ   2015  ЧАЦВЕР   РЭСПУБЛIКА   7

МОЙ  МИРМОЙ  МИР
ЗАМЕТКИ  РЕДАКТОРА

ЗАКОН

КТО  ПЕРВЫЙ
БРОСИТ  КАМЕНЬ

Протестующие, швыряющиеся камнями в

проезжающие машины, могут быть приговорены

к заключению на срок до десяти лет – такое

решение вынесли власти Израиля. Этот же

законопроект, принятый после серии длительных

парламентских чтений, изменяет наказание для

тех, кто кидается камнями, до двадцати лет

тюрьмы при условии, если будет доказано, что

они собирались нанести вред намеренно.

Новая версия закона предусматривает десять

лет тюремного заключения для тех, кто кидает

камни или другие объекты в проезжающие

транспортные средства таким образом, что это

может поставить под угрозу безопасность

пассажиров или нанести вред транспортному

средству.

Министр юстиции Израиля Айелет Шакед, член

ультраправой партии «Еврейский дом»,

предложивший этот закон, и, кроме того, глава

министерского комитета, который его одобрил,

заявил, что по старым нормам те, кто швырялся

камнями, получали весьма «мягкое наказание для

их проступка» из-за сложности собрать

доказательную базу.

Аналитики отмечают, что этот закон в первую

очередь направлен против палестинцев, живущих

на Западном берегу реки Иордан, которые

кидаются камнями в проезжающие израильские

машины почти каждый день.

о данным Европейского агентства по вопросам предоставле�
ния убежища, Украина вошла в первую шестерку стран с наи�
более неблагополучными показателями по числу потенциаль�
ных мигрантов. Оно уже приближается к показателям двух

главных горячих точек планеты — Сирии и Сомали.
Данные ЕС свидетельствуют о взрывном росте числа украин�

цев, желающих покинуть родину и получить убежище в странах
Европы. Исполнительный директор Европейского агентства по
вопросам предоставления убежища (EASO) Роберт Виссер пояс�
нил:

— В прошлом году общее количество заявлений на предоставле�
ние убежища в странах ЕС, Швейцарии и Норвегии составило 660
тысяч. Из них 220 тысяч было подано в Средиземноморском регио�
не, то есть 440 тысяч подано в иных местах.

По словам Виссера, среди лиц, прибывающих из Восточной Ев�
ропы, самую многочисленную группу составляют выходцы из Ук�
раины. В общей картине они вошли в шестерку стран с наиболее
неблагополучными показателями.

— Эти шесть стран — Сирия, Эритрея, Ирак, Сомали, Нигер и
Украина, — отметил директор ведомства. Он обратил внимание, что
«до начала гражданской войны Украина не была страной, гражда�
нам которой требуется убежище».

Виссер добавил, что в подавляющем большинстве случаев укра�
инцы соблюдают европейское миграционное законодательство и
оформляют документы по всем правилам. Кроме того, они не име�
ют предпочтений относительно одной или двух определенных

стран, а подают
заявление на
убежище во всех
г о с у д а р с т в а х
ЕС.

удья Хосе Кас�
тро, расследу�
ющий дело о
коррупции, в

котором оказалась за�
мешана сестра коро�
ля Филиппа VI ин�
фанта Кристина, от�
казался снизить ра�
нее назначенный ей
залог. По его мне�
нию, сумма выплат в
размере 2,697 млн

евро, установленная им в декабре 2014 года, «абсолютно
точно соответствует положениям Уголовного кодекса».
Так, судья отклонил просьбу защиты, поддержанную
прокурором Педро Оррачем, снизить залог до 449 тыс.
евро.

Ранее судья Кастро также потребовал от инфанты Кри�
стины, ее супруга Иньяки Урдангарина, считающегося
главным подозреваемым в деле о финансовых злоупот�
реблениях, и еще 14 обвиняемых представить списки
находящегося у них имущества, чтобы наложить на него
арест в случае неуплаты залога.

По данным прокуратуры, общественная организация
«Институт Ноос», в руководство которой входили Ур�
дангарин и его бывший деловой партнер Диего Торрес,
была прикрытием для получения крупных сумм из бюд�
жетов Балеарских Островов и Валенсии и их дальней�
шего присвоения узкой группой лиц. Институт сильно
завышал стоимость договоров с местными властями на
проведение различных спортивных проектов, а затем
направлял полученные средства в коммерческие фир�
мы, включая Aizoon, владельцами которой были инфан�
та и ее супруг. Считается, что с помощью этой схемы было
присвоено свыше 6 млн евро. Прокуратура Балеарских
Островов, где расследуется это дело, предлагает назна�
чить Урдангарину наказание в виде 19,5 года тюремного
заключения. Общественное обвинение «Чистые руки»
полагает, что инфанта была соучастником финансовых
махинаций мужа и должна быть осуждена на 8 лет ли�
шения свободы.

Как считают многие испанские юристы, Урдангари�
ну вряд ли удастся избежать тюремного заключения. В
то же время инфанта Кристина имеет возможность до�
казать, что ее присутствие среди совладельцев фирмы
Aizoon было чисто символическим и незаконного при�

своения средств
не повлекло.

СУД ИНФАНТА  ПОД  ЗАЛОГ
НЕ  ВЫЙДЕТ

 Гонка  знаний

     и  вооружений

В Техасе одобрен закон, разрешающий

владельцам носить огнестрельное оружие на

территории колледжей и университетов штата.

Предполагается, что губернатор Техаса подпишет этот

документ уже в ближайшее время. Принятию документа от-

чаянно сопротивлялись представители высших учебных заве-

дений, а также малочисленные представители Демократической

партии. Согласно новому закону, владельцы оружия с действительной

лицензией будут иметь право скрыто носить заряженное оружие в кампусах

университетов и колледжей. У школ останется право запрещать оружие на от-

дельных участках своей территории.

Против закона выступили представители демократов, которые несколько лет

противились принятию акта о «ношении в кампусе». Согласно данным амери-

канской ассоциации колледжей и университетов штатов, которая также проти-

вится принятию этого закона, как минимум, 370 колледжей в 42 различных шта-

тах подписали петицию о запрете оружия на своей территории.

Однако, несмотря на протесты руководства колледжей, отмечающих, что это мо-

жет привести к перестрелкам среди учащихся или даже увеличению количества

успешных попыток самоубийства, республиканские законодатели провели этот закон,

который называется «Акт о личной самообороне на территории кампусов».

БЕЗОПАСНОСТЬ

Фото РЕЙТЕР

 МИГРАЦИЯ ОХОТА
К  ПЕРЕМЕНЕ  МЕСТ

НА  КРУГИ  СВОЯ
ак же легко вешали «лапшу на уши» домо-

рощенные либералы на постсоветском

пространстве, утверждая и поучая других,

что, дескать, в США и вовсе нет никакой иде-

ологии, а живут люди прилично. Да и Ев-

ропа вся насквозь пропитана демократией

— говори, пиши, что хочешь… Признаем-

ся: нам и самим хотелось в это верить.

Таким образом разоружали Россию, Украину, дру-

гие постсоветские страны. Правда, некоторые спо-

хватились…

И вот заполыхали информационные войны. А ка-

кие войны без идеологии? Таких не бывает в приро-

де. Участвует ли в них Беларусь? А куда денешься с

«подводной лодки»? Ведь покусывают то слева, то

справа, то еще невесть откуда. Вот не подписала на

саммите по «Восточному партнерству» в Риге Бела-

русь итоговую декларацию с осуждением аннексии

Россией Крыма, и началось… Что-то, дескать, тем-

нят эти белорусы, и нашим, и вашим. Как будто дав-

но не была заявлена наша позиция по этому вопро-

су.  Почему, собственно,  документ должен быть на-

правлен против кого-то? Разве для этого собрались,

для конфронтации?

Вообще-то у себя в Беларуси мы уже привыкли к

такому поведению партнеров по дискуссиям на тему

о правах человека и других «смежных течениях». Все

те же ноты, знакомые мотивы.

И все же не следует расслабляться и тем более

заблуждаться на тот счет, что до нас не дойдет эта

«халва». Информационные войны многолики. Осо-

бенно коварны они в интернете, где идет уже откро-

венная битва за умы молодежи. Нередко результа-

ты отдельных спланированных акций просто пора-

жают. Вот лишь один из последних примеров. Еще

семнадцать лет назад сторонники однополых бра-

ков в такой консервативной стране, как Ирландия,

вчистую проигрывали противникам. И что показал

недавний референдум? Все с точностью да наобо-

рот.

Госсекретарь Ватикана кардинал Пьетро Паролин

сказал, что итоги референдума в Ирландии, где

большинство поддержало легализацию однополых

браков в стране, являются не только поражением

принципов христианства, но и поражением челове-

чества.

Так или иначе, но в такой стране, где сильно като-

лическое влияние, церковь, как это ни удивительно,

проиграла. И, похоже, это не последнее поражение.

Приходится, «листая» интернет, нет-нет да и на-

тыкаться на достаточно парадоксальную и спорную

мысль. Дескать, наступление исламистских радика-

листов связано и с тем, что на их глазах западный

мир погружается в бездну социальной несправед-

ливости и дикого разврата. Сразу же заметим, что

никаким оправданием не может служить и варвар-

ство тех, кто демонстративно отрезает головы «не-

верным». Теперь к слову: для работы в сетях упомя-

нутые исламисты привлекают самых высокопрофес-

сиональных специалистов из разных уголков мира.

И вновь к вопросу об отсутствии идеологии и про-

паганды в тех же США. Недавно случайно включил (к

сожалению, не с самого начала и потому не знаю

название) фильм. По сюжету, в гостях у одного из

братьев, который не служил, в отличие от двух дру-

гих, в армии США, происходит некая перепалка на

эту тему. Обсуждается тема войны и ответственнос-

ти своих действий на ней. Расходятся вроде бы мир-

но… Но вот один из братьев возвращается после

этой встречи домой, а на веранде его встречает уже

взрослый сын со словами:

— Отец, смотрел фотографии, где вы развлекае-

тесь на войне… Здорово! А здесь я умираю от скуки.

Вот и записался вчера на службу, пока ты гостил.

Отец пожимает плечами — дескать, как он может

перечить выбору взрослого сына.

А теперь вспомним ключевое слово из тирады от-

прыска — «развлекаетесь…». Наверняка ему на гла-

за попались снимки, где военные, мягко скажем, не

скучают.

И что — этот обычный голливудский продукт не

идеология? Не пропаганда с призывом идти служить

и воевать в родной армии? Еще какая.

К слову, наши предположения, высказанные в од-

ной из предыдущих публикаций на эту тему, подтвер-

дились. Конгресс США проголосовал за выделение

денег на специальный департамент по противодей-

ствию российской пропаганде. Базой его станет, как

и было заявлено ранее, «Радио Свобода», офис ко-

торого расположен в Праге. Деньги выделяются не-

малые. Зная принципы тех, кто организует всю эту

пропагандистскую машину, нетрудно предполо-

жить, что они постараются опередить противников

в таком противостоянии. Так что борьба развернет-

ся нешуточная.

Все возвращается на круги своя. Поколение, ко-

торое постарше, еще хорошо помнит те времена и

события. Только, понятное дело, сегодня вся ин-

формация подается еще острее и изощреннее.

Надо понимать, что и нынешняя борьба на инфор-

мационном поле не обминет  Беларусь. Нас и сегод-

ня не забывают, не забудут и завтра. Что делать?

Спокойно и ясно, без суеты и страха выстраивать и

запускать в работу свою систему противодействия

вредным для национальной безопасности страны

процессам. Пусть наше остается нашим…

Время такое.

Анатолий ЛЕМЕШЁНОК

К

С П
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ГЛАС НАРОДА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Давид Генрихович, сразу хо�
чется спросить об азах предмета.
Что такое социология? И зачем нуж�
ны вообще социсследования?

— Социология — это наука об
обществе, о процессах, происходя�
щих в нем. А социологические ис�
следования, в принципе, нужны
для того, чтобы получать инфор�
мацию, которая должна ложиться
в основу принятия управленчес�
ких решений. Не будь этого, уп�
равленческие решения будут при�
ниматься не в том ключе, какими
их ожидали бы видеть люди. Так
что это очень важно для всех и
каждого.

— То есть в момент, когда к вам на
улице подходит человек с папкой�
планшетом и начинает задавать воп�
росы, стоит быть предельно серьез�
ным?

— Понимаете, люди, подходя�
щие к вам на улицах с планшетом,
— это в определенной степени на�
рушение правил проведения со�
циологических исследований. Та�
кой метод сбора информации
уместен при комплексном иссле�
довании, но не более. 

Да, в таком случае интервьюерам
удается опросить много людей —
сто или даже тысячу за день. Но
если не соблюдать определенные
правила, то может получиться так,
что результатом их опроса будет
лишь мнение опрошенной тысячи
респондентов, но отнюдь не мне�
ние жителей страны в целом. Под�
ходят к вам на улице ведь только
потому, что, предварительно загля�
нув вам в глаза, сделали вывод, что
вы человек добрый и культурный,
а значит, не пошлете человека с
анкетой подальше. Будете отве�
чать на поставленные вопросы. Но
это ведь, согласитесь, неправиль�
но. Каждый гражданин страны
должен иметь равное с другими
право попасть в так называемую
выборочную совокупность.

— Как же тогда работают социо�
логи?

— Перед проведением любого
социологического исследования
сначала делается серьезная выбор�
ка. Я вам опишу простейший вари�
ант: на первом этапе берутся все
населенные пункты страны —
большие, малые и средние горо�
да, села. Составляются списки и
методом случайного отбора в каж�
дой области определяются такие
точки на карте. Чаще всего это де�
лается путем жеребьевки. Опреде�
лили — дальше в каждом отобран�
ном населенном пункте такой же
жеребьевкой, или по сочетаниям
первых букв, либо еще как�то слу�
чайным образом определяются
улицы, потом также случайным
образом — номера дома и кварти�
ры. А уж там опрашивается толь�
ко тот человек, день рождения ко�
торого по дате ближе всего к тому
моменту, когда интервьюер позво�
нил в дверь.

Если человека не оказалось до�
ма, интервьюер не имеет права
звонить к соседям и проводить
опрос у них — он обязан следо�
вать по маршруту далее, а к хозя�
ину квартиры, которая была оп�
ределена в результате выборки,
вернуться позже.

Вот тогда мы действительно слу�
чайно выбираем человека, с кото�
рым затем работаем. А теперь
представьте: для любого исследо�
вания нужно опросить не менее
тысячи респондентов. Меньше ни�
как нельзя — тогда не будут рабо�
тать законы вероятности, а слу�
чайность отбора крайне важна.
Соблюдение всех правил означает,
что каждый человек из всей стра�
ны мог попасть в эту выборку и
что ошибки при подведении ре�
зультатов исследования не будет.

— Но, может быть, она все�таки
закрадется?

— Чтобы избежать таких момен�
тов, в каждой анкете, в каждом
бланке интервью в конце сущест�
вует так называемый демографи�
ческий блок. Опрошенных разби�
вают по группам — по полу, возрас�
ту, образованию. Эти данные срав�
нивают с данными последней пе�
реписи населения. При качествен�
но проведенном опросе они долж�
ны быть примерно одинаковыми,
допускается погрешность макси�
мум плюс�минус 5 процентов. А
если опрашивались больше чем
тысяча человек, то и того меньше.

В случае если результат не устраи�
вает, производится такая опера�
ция, как ремонт выборки — до�
полнительное анкетирование.

Но на этот раз применяется «ме�
тод снежного кома». У случайно
отобранного человека берем кон�
такты его хорошего знакомого, а у
того выясняем, как связаться с его
знакомыми, которые подходят нам
под необходимый социальный
портрет. Например, для исправле�
ния испорченной анкеты нужен
примерно такой же респондент,
мужчина, 25—35 лет, с высшим об�
разованием, холостой. Находим
такого кандидата и опрашиваем.

Мы постоянно следим, чтобы
результаты были адекватными. А
нужно ведь еще быть абсолютно
уверенными в том, что интервью�
еры шли по правильному марш�
руту, соблюдали технологию. Что�
бы выписанные номера домов сов�
пали с заданием, они заполняют
маршрутный лист, который впос�
ледствии попадает к руководителю
опросной сети. После того как все
анкеты на руках, он перепроверя�
ет 10—20 процентов опрошенных
способом так называемого повтор�
ного посещения. Чаще всего при
проверке звонят по телефону и
уточняют, действительно ли при�
ходил интервьюер, о чем спраши�
вал и как долго длился разговор.
Если выяснится, что где�то есть
прокол, то заполненный опрос�
ный лист изымается и выбрасы�
вается, а интервьюер наказывает�
ся за обман.

— Давид Генрихович, а бывали ли
прецеденты, когда социологи оши�
бались?

— Да, вот буквально недавний
пример. Накануне выборов в Вели�
кобритании большинство опро�
сов, которые проводились в ходе
электоральной кампании, пока�
зывали, что партия Дэвида Кэме�
рона должна проиграть. Однако
она не только выиграла, но и уси�
лила свое присутствие в британс�
ком парламенте. Это очень нео�
бычно, ведь опросы проводили
разные социологические агентства
и у всех результаты были пример�
но одинаковыми.

Точно так же «ошиблись» со�
циологи и на последних выборах

в Польше. Судя по данным опро�
сов, Бронислав Коморовский
должен был оказаться на пози�
ции лидера в первом туре. Но ока�
залось, что это место занял его
главный соперник. Он, кстати, и
победил в итоге голосования уже
во втором туре. Мы стали актив�
но искать причины ошибок на�
ших коллег. Обратились к колле�
гам в разных странах. Анализи�
руем их предположения. Так что
надеюсь: в наших электоральных
исследованиях неправильных
данных не получим.

— Скажите, а политические опро�
сы — зачем они проводятся?

— Не только для того, чтобы по�
нять, какой политик сильнее сво�
их оппонентов и может победить
в выборах. Задать вопрос типа «Ес�
ли бы в ближайшие выходные сос�
тоялись выборы, за кого бы вы
проголосовали?» — это лишь одна
задача. Параллельно респонден�
там задаются вопросы, которые
могут подсказать кандидатам, в ка�
ком направлении им стоит дви�
гаться. На какие моменты стоит
обратить внимание, в каких сферах
стоит усилить свое присутствие, а
в каких — ослабить. Каждый такой
опрос — ценный массив инфор�
мации.

— Центр социологических и поли�
тических исследований БГУ уже
много лет проводит электоральные
исследования: предвыборные, в день
выборов и после выборов. Сколько
таких исследований вы провели?

— Я уже со счета сбился. Первый
такой опрос мы проводили еще в
1989 году накануне выборов на�
родных депутатов СССР — это бы�
ла первая в стране свободная элек�
торальная кампания, первый гло�
ток чистого воздуха горбачевской
эпохи. С тех пор ни одних выборов
мы не пропустили — президен�
тские, парламентские, в местные
Советы депутатов. Сейчас мы го�
товимся к президентским выбо�
рам, которые пройдут осенью. Как
раз проводим стартовый опрос,
скоро информацию соберем, по�
дытожим, проанализируем. При�
мерно в середине июня будут гото�
вы результаты.

— Наверное, вы часто сталкива�
етесь с такой проблемой: люди не

всегда предельно честно отвечают
на вопросы интервьюеров…

— Бывает. Перед интервью мы
обычно очень просим людей, что�
бы они отвечали предельно отк�
ровенно — так, как это есть на са�
мом деле. Честность — она ведь в
интересах не только социологов,
но и людей, которых опрашивают.
Представьте, если респондент пок�
ривит душой, соврет, и в итоге бу�
дет принято решение, которое его
совсем не устраивает…

Очень часто в этом вопросе важ�
на личность интервьюера. Мы сво�
их специалистов отбираем очень
тщательно. Они должны быть ком�
муникабельными, открытыми,
уметь располагать к себе и должны
сделать все, чтобы респондент мог
бы им доверять.

— Не верится, что в арсенале со�
циологов нет никаких приемов и уло�
вок.

— Конечно, они есть. Бывают
случаи, когда на поставленные
вопросы опрашиваемый по умол�
чанию не может ответить честно.
Например, мы проводили иссле�
дование по девиантному поведе�
нию, на предмет употребления
наркотиков. Понятно, что на пря�
мой вопрос «Принимаете ли вы
наркотики?» отрицательно отве�
тят и те, кто не принимает, и те, кто
принимает, — на всякий случай.
Поэтому использовалась целая
система «вопросов�ловушек»: «Ка�
кие наркотические вещества вы
знаете?», «Какой эффект дает
употребление того или иного нар�
котика?», «Знаете ли вы, где мож�
но купить наркотики?». Когда че�
ловек, отвечая на этот блок, про�
являет неплохое знание пробле�
мы, сложно поверить в то, что он
хотя бы раз в жизни ничего по�
добного не пробовал.

— Кто обычно заказывает социо�
логические исследования?

— Заказчиков много — это и раз�
личные государственные органы
управления, и международные ор�
ганизации, и коммерческие фир�
мы. Мы проводим большое коли�
чество различных исследований.
В их числе международные про�
екты. Например, «Новый демокра�
тический барометр» (NDB), «Евро�
пейские ценности» (EVS), «Пос�
левыборные исследования в Рес�
публике Беларусь» в рамках Все�
мирной ассоциации по изучению
электоральных систем (CSES). Мы
представляли и представляем стра�
ну в 10 проектах по линии INTAS
и седьмой рамочной программы
Еврокомиссии. Сейчас по заказу
Международной финансовой кор�
порации (МФК) мы проводим ис�
следование на границе — смотрим,
сколько требуется времени на пас�
портный контроль при поездках в
Польшу и Литву.

Беседовал Александр БЕНЬКО

benko@sb.by

Советском Союзе социологию долгое время считали
«лженаукой» и «буржуазной блажью», но потом посмотре-

ли внимательно на опыт Запада и одумались. Любому государ-
ству полезно быть в курсе того, о чем думают его граждане,
оценивая события и процессы, происходящие вокруг них. А как
еще можно узнать обо всех нюансах общественного мнения,
как не прибегнув к помощи социологических опросов? К сожа-
лению, в представлении обывателя социолог — это человек,
который пристает к вам на улице с докучливыми вопросами,
уговаривает ответить на них по телефону, стучится в дом со
своими анкетами… Однако на самом деле тематические опро-
сы только маленькая часть сложной, но интересной работы со-
циолога. О том, в чем она заключается, нам в интервью расска-
зал гуру белорусской социологии — директор Центра социоло-
гических и политических исследований БГУ доктор социологи-
ческих наук, профессор Давид РОТМАН.

ƒƒ‡‡‚‚ËË‰‰  √√ÂÂÌÌËËııÓÓ‚‚ËË˜̃  ––ÓÓÚÚÏÏ‡‡ÌÌ  óó  ··ÂÂÎÎÓÓÛÛÒÒÒÒÍÍËËÈÈ  ÒÒÓÓˆ̂ËËÓÓ--
ÎÎÓÓ„„  ËË  ÔÔÓÓÎÎËËÚÚÓÓÎÎÓÓ„„,,  ‰‰ÓÓÍÍÚÚÓÓ  ÒÒÓÓˆ̂ËËÓÓÎÎÓÓ„„ËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËËıı  ÌÌ‡‡ÛÛÍÍ,,  ÔÔÓÓ--
ÙÙÂÂÒÒÒÒÓÓ..

ŒŒ‰‰ËËÌÌ  ËËÁÁ  ÒÒÓÓÁÁ‰‰‡‡ÚÚÂÂÎÎÂÂÈÈ  ËË  ÛÛÍÍÓÓ‚‚ÓÓ‰‰ËËÚÚÂÂÎÎÂÂÈÈ  ¬¬ÒÒÂÂÒÒÓÓ˛̨ÁÁÌÌÓÓÈÈ  ÒÒÓÓˆ̂ËËÓÓÎÎÓÓ„„ËË˜̃ÂÂÒÒÍÍÓÓÈÈ  ÔÔÓÓ„„‡‡ÏÏÏÏ˚̊  ´́ŒŒ··˘̆ÂÂ--
ÒÒÚÚ‚‚ÂÂÌÌÌÌÓÓÂÂ  ÏÏÌÌÂÂÌÌËËÂÂªª,,  ÍÍÓÓÚÚÓÓ‡‡ˇ̌  ··˚̊ÎÎ‡‡  ÒÒÓÓÁÁ‰‰‡‡ÌÌ‡‡  √√ÓÓÒÒÍÍÓÓÏÏËËÚÚÂÂÚÚÓÓÏÏ  ——————––  ÔÔÓÓ  ÌÌ‡‡ÓÓ‰‰ÌÌÓÓÏÏÛÛ  ÓÓ··‡‡ÁÁÓÓ‚‚‡‡ÌÌËË˛̨
‰‰ÎÎˇ̌  ‚‚˚̊ÔÔÓÓÎÎÌÌÂÂÌÌËËˇ̌  ÌÌ‡‡ÛÛ˜̃ÌÌÓÓ--ËËÒÒÒÒÎÎÂÂ‰‰ÓÓ‚‚‡‡ÚÚÂÂÎÎ¸̧ÒÒÍÍËËıı  ÔÔÓÓÂÂÍÍÚÚÓÓ‚‚,,  ÌÌ‡‡ÔÔ‡‡‚‚ÎÎÂÂÌÌÌÌ˚̊ıı  ÌÌ‡‡  ËËÁÁÛÛ˜̃ÂÂÌÌËËÂÂ  ÒÒÓÓˆ̂ËË‡‡ÎÎ¸̧--
ÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓˆ̂ÂÂÒÒÒÒÓÓ‚‚..  ŒŒÒÒÛÛ˘̆ÂÂÒÒÚÚ‚‚ËËÎÎ  ˇ̌‰‰  ÔÔÓÓÂÂÍÍÚÚÓÓ‚‚  ÔÔÓÓ  ËËÁÁÛÛ˜̃ÂÂÌÌËË˛̨  ÓÓ··˘̆ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÂÂÌÌÌÌÓÓ„„ÓÓ  ÏÏÌÌÂÂÌÌËËˇ̌  ÔÔÂÂÂÂ‰‰  ‚‚˚̊--
··ÓÓ‡‡ÏÏËË  ‚‚  ÓÓ„„‡‡ÌÌ˚̊  ÛÛÔÔ‡‡‚‚ÎÎÂÂÌÌËËˇ̌  ¡¡ÂÂÎÎ‡‡ÛÛÒÒËË..  flfl‚‚ÎÎˇ̌ÂÂÚÚÒÒˇ̌  ÓÓ‰‰ÌÌËËÏÏ  ËËÁÁ  „„ÎÎ‡‡‚‚ÌÌ˚̊ıı  ‡‡ÁÁ‡‡··ÓÓÚÚ˜̃ËËÍÍÓÓ‚‚  ÏÏÂÂÚÚÓÓ--
‰‰ÓÓÎÎÓÓ„„ËËËË  ÓÓÔÔÂÂ‡‡ÚÚËË‚‚ÌÌ˚̊ıı  ÒÒÓÓˆ̂ËËÓÓÎÎÓÓ„„ËË˜̃ÂÂÒÒÍÍËËıı  ËËÒÒÒÒÎÎÂÂ‰‰ÓÓ‚‚‡‡ÌÌËËÈÈ..  ——ÓÓÁÁ‰‰‡‡ÎÎ  ˇ̌‰‰  ÓÓËË„„ËËÌÌ‡‡ÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ÏÏÂÂÚÚÓÓ‰‰ËË--
˜̃ÂÂÒÒÍÍËËıı  ‡‡ÁÁ‡‡··ÓÓÚÚÓÓÍÍ  ‚‚  ÓÓ··ÎÎ‡‡ÒÒÚÚËË  ˝̋ÎÎÂÂÍÍÚÚÓÓ‡‡ÎÎ¸̧ÌÌ˚̊ıı  ËËÒÒÒÒÎÎÂÂ‰‰ÓÓ‚‚‡‡ÌÌËËÈÈ,,  ÓÓ··ÂÂÒÒÔÔÂÂ˜̃ËË‚‚‡‡˛̨˘̆ËËıı  ÔÔÓÓ‰‰ÛÛÍÍÚÚËË‚‚--
ÌÌÓÓÒÒÚÚ¸̧  ˝̋ÚÚÓÓ„„ÓÓ  ‚‚ËË‰‰‡‡  ËËÁÁÛÛ˜̃ÂÂÌÌËËˇ̌  ÓÓ··˘̆ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÂÂÌÌÌÌÓÓ„„ÓÓ  ÏÏÌÌÂÂÌÌËËˇ̌,,  ÁÁ‡‡ÏÏÂÂ‡‡  ÛÛÓÓ‚‚ÌÌÂÂÈÈ  ÒÒÓÓˆ̂ËË‡‡ÎÎ¸̧ÌÌÓÓÈÈ  ÌÌ‡‡ÔÔˇ̌ÊÊÂÂÌÌ--
ÌÌÓÓÒÒÚÚËË  ‚‚  ÓÓ··˘̆ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÂÂ;;  ÚÚÂÂııÌÌÓÓÎÎÓÓ„„ËËËË  ÒÒÎÎÓÓÊÊÌÌ˚̊ıı  ÂÂÈÈÚÚËËÌÌ„„ÓÓ‚‚˚̊ıı  ÁÁ‡‡ÏÏÂÂÓÓ‚‚  ‚‚  ÔÔÓÓÎÎËËÚÚËË˜̃ÂÂÒÒÍÍÓÓÏÏ  ËË  ËËÌÌÙÙÓÓÏÏ‡‡--
ˆ̂ËËÓÓÌÌÌÌÓÓÏÏ  ÔÔÓÓÎÎÂÂ..  ŒŒÔÔÛÛ··ÎÎËËÍÍÓÓ‚‚‡‡ÎÎ  ··ÓÓÎÎÂÂÂÂ  335500  ÌÌ‡‡ÛÛ˜̃ÌÌ˚̊ıı  ‡‡··ÓÓÚÚ..  œœËËÌÌËËÏÏ‡‡ÎÎ  ÛÛ˜̃‡‡ÒÒÚÚËËÂÂ  ‚‚  ÍÍ‡‡˜̃ÂÂÒÒÚÚ‚‚ÂÂ  ÍÍÓÓ--
ÓÓ‰‰ËËÌÌ‡‡ÚÚÓÓ‡‡  ËË  ÛÛÍÍÓÓ‚‚ÓÓ‰‰ËËÚÚÂÂÎÎˇ̌  ‚‚ÓÓ  ÏÏÌÌÓÓ„„ËËıı  ÏÏÂÂÊÊ‰‰ÛÛÌÌ‡‡ÓÓ‰‰ÌÌ˚̊ıı  ÔÔÓÓÂÂÍÍÚÚ‡‡ıı..  ¬¬ÓÓÁÁ„„ÎÎ‡‡‚‚ÎÎˇ̌ÂÂÚÚ  ÷÷——œœ»»  ¡¡√√””
ÒÒ  ‰‰ÂÂÍÍ‡‡··ˇ̌  11999966  „„ÓÓ‰‰‡‡..

НАШЕ ДОСЬЕ

АЛЬФА И ОМЕГА
СОЦИОЛОГИИ

В

‘
Ó
Ú
Ó
 ¡

≈
À

“
¿



ТРИУМФ

4  ЧЭРВЕНЯ  2015    ЧАЦВЕР   РЭСПУБЛIКА   9

Почти все швейные фабрики Мос-

квы готовили парадное обмундиро-

вание для солдат, офицеров и гене-

ралов. Оно шилось и в ателье. Раз-

рабатывался план праздничного са-

люта и иллюминации. В конце мая и

начале июня продолжалась усилен-

ная подготовка. Репетиция пехотных

частей проходила на Ходынском

поле, в районе Центрального аэро-

дрома. А Садовое кольцо — от Крым-

ского моста до Смоленской площа-

ди — отводилось для учебного по-

лигона военной техники. Тренировки

проводились только в ночное время.

С военной техникой возникли пробле-

мы. Дело в том, что в районе Исто-

рического и Кремлевского проездов

были положены деревянные насти-

лы, однако тяжелая артиллерия и

танки просто разнесли их. Пришлось

заменить их крепкими толстыми бе-

резовыми и дубовыми досками, со-

бранными в плиты. Чтобы избежать

пробуксовки, все дороги по маршру-

ту движения техники были посыпа-

ны песком.

Для движения

танков установи-

ли особый ре-

жим. Они шли к

площади через

центр города с

интервалом 20—

70 м, в зависи-

мости от состоя-

ния мостов, в

один ряд и со

скоростью не

более 5 км/ч.

Большое внима-

ние уделялось

п р о в е д е н и ю

культурного от-

дыха воинов —

они ходили на

концерты, спек-

такли, кинофильмы.

В середине июня Сталин вызвал

к себе на дачу Жукова и спросил у

него, не разучился ли он ездить на

лошади? Жуков ответил, что не ра-

зучился. Тогда Сталин поручил ему

принимать Парад Победы, сказав: «Я

уже стар принимать парады. Прини-

майте вы, вы моложе меня». Жукову

тогда шел 49-й год.

В то незабываемое историческое

утро 24 июня 1945 года до 9 часов

все гостевые трибуны были запол-

нены. В строю замерли десять свод-

ных полков десяти фронтов. За не-

сколько минут до десяти часов утра

на Красную площадь на вороном

коне выехал командующий парадом

Маршал Советского Союза Констан-

тин Рокоссовский. Почти одновре-

менно на трибуну Мавзолея подня-

лись руководители государства.

В 10 часов Рокоссовский дает коман-

ду: «Парад, смирно!» Ворота Спасской

башни открываются, и на белоснежном

коне стремительно и празднично появ-

ляется Маршал Советского Союза Ге-

оргий Жуков. Гигантский сводный во-

енный оркестр заиграл гимн «Славься!»

Михаила Глинки. Его исполняли 1400

музыкантов под управлением генерал-

майора Сергея Чернецкого. Маршалы

сблизились перед центральной трибу-

ной, и Рокоссовский отдал рапорт о го-

товности парада. Оба начали торже-

ственный объезд войск.

Останавливаясь перед группами

колонн, Жуков поздравляет участни-

ков парада с победой над фашистс-

кой Германией. Потом поднимается на

трибуну Мавзолея и произносит ис-

торическую речь о роли народа и ар-

мии в Великой Победе. После мощно-

го трехкратного «ура!» прозвучал

гимн Советского Союза, затем про-

гремели 50 залпов артиллерийского

салюта, и в сопровождении маршей

оркестра началось торжественное

прохождение войск.

Полки проходили в том порядке, в

котором располагались во время вой-

ны — с севера на юг. Первым — полк

Карельского фронта. Он появился у

Мавзолея в 10.30. Впереди — маршал

Кирилл Мерецков. За ним — Ленинград-

ского фронта во главе с маршалом

Леонидом Говоровым. Далее — полк

1-го Прибалтийского фронта под ко-

мандованием генерала армии Ивана

Баграмяна. Перед сводным полком 3-

го Белорусского фронта шел маршал

Александр Василевский. Полк 2-го Бе-

лорусского возглавлял заместитель

маршала Рокоссовского генерал-пол-

ковник Кузьма Трубников. Впереди пол-

ка 1-го Белорусского шел заместитель

командующего фронтом маршала

Жукова генерал армии Василий Соко-

ловский. Затем шел полк 1-го Украин-

ского во главе с маршалом Иваном Ко-

невым. Фронтовой флаг нес трижды

Герой Советского Со-

юза Александр По-

крышкин. Полк 4-го

Украинского воз-

главлял генерал ар-

мии Андрей Еремен-

ко. За ним в четком

строю шагал 2-й Ук-

раинский со своим

командующим мар-

шалом Родионом Ма-

линовским. И, наконец,

самый южный из

фронтов, 3-й Украин-

ский, с маршалом

Федором Толбухи-

ным впереди. Замыкали парадную

ходу моряки под руководством вице-

адмирала Фадеева. В каждом полку

первые три шеренги воинов несли бо-

евые знамена дивизий с большим ко-

личеством орденов и орденских лент.

Вдруг оркестр затих. Такая единая

пауза оказалась неожиданной и беско-

нечной. Наконец, как продолжение этой

настораживающей тишины раздается

резкая непрерывная дробь барабанов,

и появляется колонна солдат с двумя

сотнями вражеских знамен. Полотнища

волочатся по мокрой брусчатке. Пришел

незабываемый момент. Поравнявшись

с Мавзолеем, двести бойцов делают

поворот направо и бросают фашистс-

кие знамена на специальные настилы,

установленные на площади.

Этот обряд был необычным в совре-

менной истории. Когда разрабатывал-

ся сценарий, то пришлось заняться

исследованиями. И были приняты те

перетасовки для солдат этой роты,

которыми в Древнем Риме пользова-

лись в подобных случаях легионеры.

Кстати, важная деталь: деревянные

части, на которых развевались немец-

кие знамена, были гораздо тяжелее,

чем советские, сверху они имели еще

различные фигурные наконечники из

стали. И бросать их вместе с полотни-

щами в заданном направлении солда-

там было сложно.

Случалось и непредвиденное.

Так, сержант Федор Легкошнур, ко-

торый должен был нести штандарт

Гитлера, внезапно отказался от по-

ручения, мотивируя это тем, что не

хочет брать в руки флаг фюрера.

Однако его убедили, что это очень

серьезное и важное поручение. Пи-

сательница Мариэтта Шагинян ко-

ротко и просто описала этот эпизод:

«Наши герои несут их, как веники,

лицом к земле...»

Под звуки маршей на площадь

вступила военная техника: тяжелая

артиллерия, танки, самоходные ору-

дия, бронетранспортеры. Парад про-

должался два часа. Кстати, всего в

1945 году на Красной площади в

Москве было проведено 4 парада.

Первый состоялся 1 мая, второй —

24 июня, 12 августа прошел физ-

культурный парад, а четвертый был

проведен 7 ноября.

Конечно, курсантам готовиться

было намного легче, а вот людям,

которые прошли че-

рез ад войны, — тяже-

ло чисто в строевом

отношении: фронтови-

ки не привыкли чека-

нить шаг. Но вопреки

всему, они собрали

волю в кулак и до

седьмого пота оттачи-

вали строевое обуче-

ние. Все очень волновались, ведь

на плечи солдат легла немалая от-

ветственность. От волнения мно-

гие суворовцы часто теряли со-

знание. После парада каждому

участнику дали по 100 граммов

водки.

Из-за дождя, который перешел

в ливень, не состоялась демонст-

рация трудящихся Москвы, одна-

ко народ не расходился. В 23 часа

небо осветили мощные прожекто-

ры. В воздухе появились сотни

аэростатов, из которых посыпались

тысячи цветных ракет, а с земли

раздались залпы, и в небе засвер-

кали разноцветные огни фейервер-

ка. А потом в лучах прожекторов ве-

личественно появился орден Побе-

ды.

После грандиозных торжеств в

Москве по предложению советско-

го правительства и Верховного ко-

мандования в сентябре 1945 года

состоялся еще малый Парад союз-

ных войск в Берлине. Хотя он был

не таким масштабным, его полити-

ческая важность очевидна. В нем

принимали участие советские, аме-

риканские, английские и французс-

кие войска. Парад принимали мар-

шал Георгий Жуков, генерал армии

Дуайт Эйзенхауэр, фельдмаршал

Бернард Монтгомери и генерал Жан

Мари Латр де Тассиньи. На параде

советские воины поразили всех: это

был необычный и огромный успех,

который демонстрировал престиж

страны.

   Егор ИВАНОВ

НА ВСЕ ВРЕМЕНА
ПАРАДПАРАД

Построение парада было определено в порядке

общей линии действующих фронтов во время

войны. Для каждого сводного полка специально

выбирали военные марши, которые очень

нравились личному составу. Предпоследняя

репетиция состоялась на Центральном

аэродроме, а генеральная — на Красной

площади. В короткий срок все сводные полки

были достойно подготовлены.

П ройдут года, а

знаменательные

даты 9 мая и 24 июня

1945-го всегда будут

напоминать о мужестве и

непобедимости народа. В централь-

ных газетах СССР 22 июня 1945 был

опубликован приказ о проведении Па-

рада Победы. Знамя Победы было ре-

шено нести впереди парадной ходы. Флаг

был доставлен в Москву из Берлина вмес-

те с захваченными германскими знаменами

и штандартами. Для его сопровождения и

встречи был назначен почетный караул. Стяг

выносили из самолета капитан Самсонов, сер-

жанты Егоров и Кантария, затем вручили зна-

меносцу Герою Советского Союза старшему сер-

жанту Шкиреву. Ассистентами были Герои Совет-

ского Союза старшие сержанты Паршин и Маш-

таков. Именно они и пронесли Знамя Победы по

Красной площади.
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     108  МИНУТ,
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ  МИР

злет Юрия Гагарина на орбиту Земли

12 апреля 1961 года стал эпохальным со-

бытием для сотен миллионов людей, жи-

вущих на планете. Но чем дальше мы уходим

от той даты, тем все больше появляется но-

вых свидетельств величия человеческого

подвига. Однако не во всех государствах это собы-

тие было воспринято с ликованием. Так, например,

произошло и в стане главного военно-полити-

ческого соперника Советского Союза — в

Соединенных Штатах Америки.

В

В три часа ночи 13 апреля 1961
года научного советника прези�
дента США Джерома Уиснера
разбудил настойчивый телефон�
ный звонок корреспондента те�
лекомпании Си�би�эс Дэвида
Кронкайта. Журналист жаждал
немедленно получить авторитет�
ный комментарий о новом, весь�
ма болезненном для престижа
Америки, ошеломительном дос�
тижении русских в космосе.

В негодовании, что его разбу�
дили ночью, Уиснер гневно бро�
сил в трубку: «Если ты хочешь
что�нибудь услышать от нас,
придурок, то ответ будет такой:
все еще спят!» Об этом своем от�
вете советник президента Кенне�
ди пожалел уже утром. Заголов�
ки большинства американских
газет гласили: «Пока Соединен�
ные Штаты спали, русские поко�
рили орбиту Земли!»

Американское руководство
нисколько не сомневалось, что
вслед за запуском первого искус�
ственного спутника Земли 4 ок�
тября 1957 года в Советском Со�
юзе должны последовать амери�
канские победы в космосе. Была
разработана специальная про�
грамма подготовки космическо�
го полета первого человека.

Американская пресса подроб�
но представляла кандидатов на
этот полет. Среди них, подчерки�
валось, и первый человек, кото�
рый преодолеет земное притя�
жение. День «М» (так американ�
цы окрестили дату этого предпо�
лагаемого события) был назна�
чен на 28 апреля 1961 года.

Нагнетание «космического
ажиотажа» в Америке продолжа�
лось вплоть до самого полета
Юрия Гагарина, принесшего ора�
кулам оглушительное разочарова�
ние. Хотя допускались и осторож�
ные предостережения. Так, жур�
нал «Лайф»  более чем за месяц до
гагаринского старта, в материале
от 3 марта высказал предположе�
ние, что русские могут обогнать
американцев и первыми запус�
тить человека в космос. В той же
статье был высказан прозорливый
прогноз, что американцы полетят
на Луну в начале 70�х годов, а рус�
ские к 1980 году создадут гигантс�
кую орбитальную станцию. Но
столь смелый прогноз никто в Со�
единенных Штатах не восприни�
мал всерьез.

Ошеломительная новость из
Москвы не очень удивила началь�
ника оперативной группы NASA
Карла Гилруфа: «Мы знали, что
Советский Союз занимается точ�
но такими же разработками, как и
мы. Но наша разведка не имела до�
стоверных сведений об их успехах».

Здравую мысль высказал веду�
щий американский журналист и
издатель Уолтер Липпман: «Тот
факт, что Советский Союз обогнал
нас, нельзя объяснить случайным
изобретением. В России имеется
большое количество ученых, ин�
женеров и рабочих, а также высо�
коразвитая промышленность, хо�
рошо управляемая и обильно фи�
нансируемая».

Ровно в два часа ночи по нью�
йоркскому времени телетайпы
всех крупнейших американских
агентств начали передавать «мол�
нии» из Москвы: в Советском Со�
юзе запущен первый в мире косми�
ческий корабль�спутник «Восток»
с человеком на борту! Первый кос�
монавт — молодой советский граж�
данин Юрий Гагарин. Корреспон�
дент радиотелевизионной компа�
нии Си�би�эс Сэм Джаффи вел ре�
портаж о запуске космического ко�
рабля�спутника «Восток» прямо с
листов телетайпа.

Через несколько минут после пе�
редачи этого сообщения из Москвы
в отделении ТАСС появились аме�
риканские фотокорреспонденты.
Они потребовали немедленно вы�
дать им фотографию майора Юрия
Гагарина. Тут же, не теряя времени,
сверкая вспышками и щелкая затво�
рами, американцы запечатлели мо�
мент появления на тассовских теле�
тайпах сообщения о том, как прохо�
дит орбитальный полет.

Не прошло и часа с тех пор, как те�
леграф принес замечательную весть
из Москвы, а имя Юрия Гагарина ста�
ло в Америке одним из самых извест�
ных русских имен. Агентства печати
интересовались, как правильно его
произносить. Газеты просили сроч�
но переслать им биографию первого
космонавта планеты.

Словно выполняя их пожелание,
вслед за официальным сообщени�
ем ТАСС о запуске корабля�спут�
ника «Восток», биографию Юрия
Гагарина огласил Юрий Левитан. О
полете Юрия Гагарина сразу же уз�
нали в Белом доме. Руководителям
NASA и астронавтам сообщили об
этом событии лишь под утро, в че�

тыре часа по вашингтонскому вре�
мени. Для Алана Шепарда, кото�
рого готовили как первого амери�
канского астронавта, эта новость
стала подлинным потрясением.
Позднее он так описал происшед�
шее:

«Среди ночи раздался телефон�
ный звонок. Я не сразу понял, что
происходит, и поднял трубку. Зво�
нил инженер NASA Чарльз Кол�
лингс:

— Это командир Шепард?.. Вы
слышали новость?

— Да, это Шепард… Какую но�
вость?

– Русские отправили человека в
космос!

— Что сделали русские? — не
поверив своим ушам, переспро�
сил я.

— Они отправили человека на
орбиту Земли!

Телефонная трубка едва не выпа�
ла у меня из руки:

— Вы, наверное, шутите,
Чарльз?!

— Я бы никогда не позволил это�
го, командир, — возразил Кол�
лингс. — Русские сделали
это. Они только что за�
пустили человека на
орбиту!

Я положил
трубку. Одна
мысль крутилась
у меня в голове:

— Я бы мог
быть там еще три
недели назад!»

Алан Шепард
включил радио.
Взволнованные голо�
са корреспондентов из
Москвы рассказывали об
устройстве космического ко�
рабля�спутника «Восток» и о пер�
вом космонавте планеты Юрии Га�
гарине. Он позвонил другим членам
команды космического корабля
«Меркурий». Они уже слышали
ошеломительную новость и были
крайне удручены. Победа в космо�
се досталась русским, и это стало
неопровержимым фактом. Еще
пару месяцев назад развитие собы�
тий представлялось им совсем в
другом свете.

Руководители NASA собрали ас�
тронавтов рано утром: «Нам необ�
ходимо сделать заявление для пе�
чати». Астронавты предложили
включить в заявление, что они
очень расстроены происшедшим, и

настаивали, чтобы в заявлении
прозвучало их поздравление
Советскому Союзу с его нео�
быкновенным технологичес�
ким подвигом. Совершенно
определенно высказался капи�
тан Джон Гленн. Он решил по�
мочь журналистам, сказав, что
надо быть прямыми и правди�
выми: «Русские обогнали нас.
Вот и все. Не надо обманывать
себя!..»

Для президента Кеннеди
взлет Юрия Гагарина был огор�
чителен вдвойне. За одну неде�
лю сразу две очень неприятные
новости: полное фиаско кубин�
ских контрас при высадке на
остров Свободы в заливе Кочи�
нос и эпохальный успех рус�
ских в космосе. На пресс�кон�
ференции президент Джон
Кеннеди заявил: «Соединен�
ные Штаты не будут соревно�
ваться с достижениями Совет�
ского Союза. Но мы найдем
другие сферы, где американцы
будут первыми и принесут
больше пользы человечеству».

Это был уже совершенно ос�
мысленный разговор. Всего пол�
года назад он обещал своим из�
бирателям совсем другую перс�
пективу: по всем направлениям
повышать авторитет Америки.

В о
время

предвыбор�
ной кампании

1960 года главным предметом спора
кандидатов в президенты стал разрыв
между США и СССР в области раке�
тостроения и освоения космоса. Се�
натор Кеннеди тогда утверждал, что
Америка должна занять главенству�
ющее место в космосе, поскольку
«космос — это наша новая граница».

Узнав о полете Юрия Гагарина и
о непревзойденной мощи советс�
ких ракетоносителей, многие выс�
шие чиновники в Вашингтоне
предлагали отменить уже утверж�
денную программу и не отправлять
человека в космос. Довод выдвигал�
ся весьма убедительный: зачем
тратить время, усилия и деньги,
чтобы стать вторыми?

Главный научный советник пре�
зидента Уиснер предложил Кенне�
ди «распотрошить» всю космичес�
кую программу страны, уступить
космос Советскому Союзу, пере�
строить NASA и заниматься аэро�
навтикой. Он настаивал, чтобы
президент подписал документ о за�
вершении программы «Меркурий»,
мотивируя это тем, что если про�
грамма окажется неудачной и по�
гибнут люди, вся вина неизбежно
падет на него, президента страны.

Джон Кеннеди отказался под�
писывать этот документ. Он выз�
вал к себе вице�президента Лин�
дона Джонсона и назначил его
председателем Национального
космического комитета. Затем го�
стем Овального кабинета в Белом
доме был Джеймс Вебб, извест�
ный юрист из Северной Кароли�
ны. Президенту понадобились его
прочные связи в правительстве и
промышленности, и он назначил
Вебба директором NASA.

Всего месяц назад Кеннеди счи�
тал своей первоочередной задачей
свержение Фиделя Кастро. Юрий
Гагарин вынудил президента США
изменить свои планы. 14 апреля
Кеннеди пригласил к себе Джонсо�
на, Вебба и Уиснера и поставил пе�
ред ними наиважнейшую задачу:

догнать и перегнать Советский
Союз в области космических раз�
работок! По существу, это были
первые шаги к разработке амери�
канской «Лунной программы».

Волна невероятных сообще�
ний о полете Юрия Гагарина на�
растала как снежный ком. Были
среди них и недостоверные, а то
и преднамеренно лживые. Дос�
тойный ответ всем недоброжела�
телям по поводу легендарного
полета Юрия Гагарина дал вид�
ный английский ученый, дирек�
тор радиообсерватории «Джор�
дрелл Бэнк» доктор Берхард Ло�
велл. Он откровенно высмеял
тех, кто сомневался в достовер�
ности сообщения ТАСС о време�
ни полета первого космонавта:
«Я считаю, что в данном случае
скепсис — родной брат зависти.
Известно, что русские иногда не
оглашают тех или иных сведе�
ний, но они никогда не фальси�
фицируют их».

Однако больше все же было та�
ких американцев, которые с воо�
душевлением, искренне оцени�
вали потрясающий успех советс�
кого народа в освоении космоса.

Сегодня многие недоброжела�
тели бессовестно бросают камни
в советское прошлое. Они забыва�
ют, что наши отцы и деды не толь�
ко победили самого страшного
врага в истории человечества —
фашизм, но спустя всего шестнад�
цать лет сумели показать всему
миру, что нет страны, с которой не
могли бы в то время говорить на
равных.

108 минут легендарного поле-

та космического корабля-спутни-

ка «Восток» повергли Америку в

шок, нанеся престижу самой мо-

гучей державы мира ощутимый

моральный удар. Но надо отдать

должное американцам: они приня-

ли вызов и с присущим им упор-

ством стали искать пути преодо-

ления отставания.

Для этого у них было все: собран-

ные со всего мира ученые и инже-

неры, самые современные техноло-

гии, огромные финансовые ресур-

сы и совершенная промышленная

база. Тогда же появилось и извест-

ное признание президента Джона

Кеннеди: «Мы проиграли космос

русским за школьной партой».

Анатолий АЛЕКСАНДРОВ

Взлет Юрия Гага-

рина породил лави-

ну разноречивых от-

кликов. Вице-пре-

зидент США Линдон

Джонсон записал в

дневнике: «Теперь

вдруг небо стало

выглядеть почти чу-

жим. Я пережил глу-

бокий шок от осоз-

нания того, что дру-

гая ведущая нация

смогла достичь тех-

нологического пре-

восходства над на-

шей великой стра-

ной». Один из ястре-

бов американской

внешней политики

60-х годов сенатор

Генри Джексон на-

звал те дни «неделей

позора и опаснос-

ти». Джон Ярдли,

начальник отдела

космических поле-

тов в NASA, вспоми-

нал: «Юрий Гагарин

меня очень сильно

раздражал».

     108  МИНУТ,
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ  МИР
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бийцы, воры и жулики
должны сидеть в тюрь�
ме. С этим не поспо�
ришь. Только что зна�
чит сидеть? В волко�
высской исправитель�

ной колонии № 11 отъявленные
преступники обеспечивают себя
сами. Да и не только себя. Мало
кто знает, что на предприятии
«Одиннадцать» выпекают вкус�
нейший хлеб, делают корпусную
мебель и превосходного качества
бильярдные столы. Как заста�
вить отбывающих наказание
усердно трудиться и сколько
можно заработать в колонии?
Ответы на эти вопросы «Р» ис�
кала за колючей проволокой.

То, что перед нами исправи�
тельное учреждение, выдают
лишь старый деревянный забор
с колючкой да несколько вышек
для наблюдения. Внутренний
двор колонии — как на ладони.
Современные здания с красны�
ми крышами выкрашены в теп�
лые пастельные тона, кругом чи�
стота и порядок. Мой спутник,
главный специалист по органи�
зации производства и трудового
исполнения спецконтингента
УДИН МВД по Гродненской об�
ласти Роман Макуть не скрыва�
ет: не на каждом крупном пред�
приятии такие условия труда.
Однако так было не всегда.

В 1990�е здесь было сложно и
отбывать наказание, и работать.
При лимите наполнения 2400
человек в колонии содержалось
более 3,5 тысячи осужденных,
которых приходилось размещать
на кроватях в 3 яруса и в коридо�
рах. Производственное оборудо�
вание, оставшееся после СССР,
было изношено на 80%, посто�
янно ломалось и требовало зна�
чительных затрат на ремонт. Се�
годня в колонии содержится
1962 осужденных, из которых
трудятся 1495 человек. Большая
часть прежнего оборудования
заменена новым, современным,
не старше 2005 года выпуска.

Здешние кадры, само собой,
оставляют желать лучшего:
склонные к членовредительству,
убийцы, воры, отъявленные не�
годяи, совершившие тяжкие и
особо тяжкие преступления. Но
несмотря на это, в прошлом году
РУП «Одиннадцать» произвело
продукции на 74,1 млрд рублей
с темпом роста 130,7%.

На проходной — проверка до�
кументов и досмотр. Дальней�
ший экскурс в жизнь исправи�
тельной колонии берет на себя

ВЫВЕСТИ
ФИЛЬТР

НА  ЧИСТУЮ
ВОДУ

редакцию обратился минчанин Влади-

мир Рождественский. В апреле этого

года в двери его квартиры позвонили.

Стоявшего на пороге коммивояжера

пенсионер впустил. О чем позже сильно по-

жалел. Спустя два часа не совсем по своей

воле он приобрел систему для очистки

воды. «Не совсем по своей» — потому что

необходимые документы все же подписал:

договоры продажи и кредитный. Да еще и

отдал залог в 200 тысяч рублей.

Осознание ошибки пришло позже. Уж

слишком убедительным и настойчивым ока-

зался продавец бытового фильтра. Особен-

но когда демонстрировал, насколько заг-

рязнена водопроводная вода. Для пущей

убедительности опустил в стакан с жидко-

стью чудо-прибор, так называемый элект-

ролизатор, включил его в розетку. Пара се-

кунд — и вода запенилась серо-бурыми хло-

пьями. Такой же эксперимент провели и с

очищенной водой: она осталась кристально

чистой. Ну как тут не поверить?

Это потом пенсионер вспомнил про опы-

ты с дистиллированной и обычной водой на

уроках химии. Про то, что обычная меняет

цвет из-за солей металла, из которого сде-

лан или которыми наполнен электрод. Они

соединяются с солями (например, сульфа-

тами, хлоридами), содержащимися в пить-

евой воде, и дают такой результат. Чистой

остается дистиллированная. И хороша она

лишь при приготовлении лекарств или для

разбавления электролита в аккумуляторе.

Да и родной брат, химик, который 30 лет

назад изготавливал дистиллят для ядерной

энергетики, подтвердил: очищенная вода не

пригодна для питья. В ней нет никаких со-

лей,  она вымывает из организма все по-

лезные вещества. Не спасет она и от холес-

териновых бляшек в сосудах. Поэтому ре-

шили бесполезный чудо-фильтр не устанав-

ливать.

Об этом он вспомнил позже. Тогда же гля-

дел, как зачарованный, на серо-бурые хло-

пья и сомневался в качестве воды. Такой,

убеждал продавец, опасно мыть даже посу-

ду, не то что пить.

Неужели все настолько плохо? Нет, пить

воду из-под крана в Минске безопасно, от-

ветственно заявляет начальник химико-бак-

териологической лаборатории УП «Минск-

водоканал» Наталья Грушник. И уточняет: во-

допроводная вода соответствует требова-

ниям СанПиН и не нуждается в дополнитель-

ной очистке и фильтрации. И еще один важ-

ный момент: качество живительной влаги

можно оценить только в аккредитованной

лаборатории со специальным оборудова-

нием, где имеются сотрудники с соответ-

ствующим образованием. И делается это не

за несколько минут в домашних условиях.

На то, чтобы разложить «по полочкам» хи-

мический состав воды, уходит несколько

дней.

Возможность получать воду из подзем-

ных источников есть лишь у 70 процентов

горожан. Остальные 30 (жители Фрунзенс-

кого, Московского и частично Октябрьско-

го районов) пьют воду из поверхностного,

которую предварительно хлорируют. Но это

не значит, что она опасна для здоровья.

Иду в фирму, продавшую фильтр для

воды. Там разговор короткий: «Мы законов

не нарушаем, человек купил фильтр и по-

ставил свою подпись на документах. Какие к

нам претензии?»

Ясно. Звоню в Белорусское общество за-

щиты потребителей: можно ли вернуть не-

нужный товар продавцу? Увы, нет. Предсе-

датель объединения Анна Суша подтверж-

дает: установленный фильтр для воды, как

сложнотехнический товар, в двухнедельный

срок возврату не подлежит. Только в том

случае, если окажется некачественным. А

для этого он должен поработать. Устанав-

ливать его пенсионер, напомню, не соби-

рается. Замкнутый круг? Выход из этой си-

туации предложили в Министерстве тор-

говли. Владимиру Вениаминовичу доста-

точно обратиться со своей проблемой к

специалистам ве-

домства. Если в

его случае обна-

ружится противо-

правный след, ре-

шать эту пробле-

му будут уже со-

всем другие орга-

ны.

Елена МИСНИК

misnilena@yandex.ru

директор РУП «Одиннадцать»
Юрий Курдюк. Он не скрывает:
за подчиненными нужен глаз да
глаз. От организаторских и дело�
вых качеств начальника зависит
трудовая дисциплина. Люди за
колючей проволокой – хорошие
психологи. Дашь слабину – жди
подвоха.

Перед нами первый цех. Здесь
производят корпусную мебель из
ламинированной ДСП. В поме�
щении сухо, светло и тепло.
Осужденные работают на доро�
гостоящих станках. Юрий Вла�
димирович поясняет: такие ме�
ста нужно заслужить. Отбор
кандидатов серьезный. В следу�
ющем рабочем помещении со�
всем иная картина. Сортировка
проводников тока и извлечение
из изоляции металлических
жил не требуют особой
подготовки. Стало быть, и
зарплата невысокая.

Открываем другую дверь.
В небольшом помещении
организовано производство
трансформаторных кату�
шек для Минского элект�
ротехнического завода име�
ни В.И. Козлова. Работа
требует квалификации и се�
рьезного подхода. За одним
из станков — Александр
Широкий. Он отбывает на�
казание за убийство челове�
ка в драке. В местах лише�
ния свободы уже 10 лет, до
выхода на свободу осталось
еще 9. За это время он успел
жениться, подрастает ребе�
нок. За хорошее поведение
и добросовестное отноше�
ние к труду ему разрешены
дополнительные свидания
с женой.

«Все заработанные день�
ги высылаю семье, после выче�
тов на руках остается примерно
2,5 миллиона рублей, – честно
признается Александр. – За ра�
боту тут все держатся, ведь на
других производствах платят го�
раздо меньше».

Если уж заговорили о заработ�
ках, то самая ответственная и
высокооплачиваемая работа
здесь – в цеху, где производят
номерные автомобильные зна�
ки. Это единственное место в
стране, где их изготавливают.
Затем в полиграфическом цент�
ре МВД выполняется только
штамповка номеров и серий.

Большая часть соцобъектов
Волковыска обеспечена мебе�
лью, производимой в ИК № 11.
Она доступна по цене, и к каче�

ству никаких претензий. На ком�
фортных креслах смотрят оче�
редные новинки сезона посети�
тели городского кинотеатра
«Юность». Удобную и красивую
мебель можно увидеть в поли�
клиниках и больницах города.
Председатель Волковысского
райисполкома Михаил Ситько
доволен выгодным сотрудниче�
ством с предприятием. Продук�
ция РУП «Одиннадцать» извест�
на и востребована не только в
Волковысском районе, но и да�
леко за пределами Гродненщины.
Ее заказывают силовые структу�
ры, исполнительные комитеты,
учреждения образования, здра�
воохранения и культуры. Деше�
во и красиво.

Неужели все так гладко, как
рассказывают мои спутники?
Никаких проблем с отбывающи�
ми сроки? На самом деле про�
блем хватает, но неразрешимых
нет. Дежурный помощник на�
чальника ИК № 11 Владимир
Силко показывает на стенд на
стене, где фото «особо отличив�
шихся» разложены по кармаш�
кам: «Лидеры и авторитеты пре�
ступной среды», «Склонные к
притеснению и поборам осуж�
денных», «Склонные к побегу»,
«Склонные к суициду и члено�
вредительству» и в том же духе.
Выяснилось: лидеры преступ�
ной среды сейчас практически
перевелись, зато склонных на�
вредить себе и другим – хоть от�
бавляй. Свыше 60% находящих�

ся здесь большую часть жизни
провели за решеткой. У некото�
рых – по 20—30 лет общего сро�
ка. Все они говорят, что хотят на
волю. Но, оказавшись там, поче�
му�то очень быстро попадают
обратно. Всех ведь на хорошую
работу не устроишь. Правда,
многие и не хотят трудиться.

«К бездельникам надо приме�
нять строгие меры воздействия.
Почему кто�то должен кормить
жуликов, не желающих трудить�
ся? – считает Роман Макуть. –
Есть осужденные, которые за
месяц шлифуют один дверной
блок, зарабатывая 5 тысяч руб�
лей. При этом получают такое же
обеспечение. Это неправильно».

А кормят здесь действительно
неплохо. Наверное, не каждый
на гражданке так харчуется. На
обед — щи, макароны по�флотс�
ки и компот. На территории ко�
лонии есть магазин, где можно
заказать любые продукты. А во�

обще, в колонии есть все.
Это настоящий автоном�
ный город в городе. Соб�
ственная котельная на ме�
стных видах топлива,
баня, клуб, библиотека,
церковь. На территории
расположено даже свое
учебное заведение – ГПТУ
№ 11, где готовят тракто�
ристов, станочников,
швей, электрогазосварщи�
ков и стропальщиков.

И все же атмосфера не�
дружелюбная. Понятно,
без жесткой дисциплины
жизнь в колонии пойдет
по�другому. Неудивитель�
но, что с работающими
здесь людьми системати�
чески встречается штат�
ный психолог.

Но если сбросить со сче�
тов контингент работаю�
щих – это обычное ком�
мерческое предприятие.
Окна, двери, мягкая ме�

бель, уголки, журнальные столи�
ки, комоды, подарочные сувени�
ры – чего здесь только не делают.
Не хочется осознавать, что вся эта
красота прошла через руки, не
привыкшие к труду и созиданию.
Всего на Гродненщине 4 учреж�
дения закрытого типа, где пре�
ступившие закон обязаны тру�
диться и зарабатывать на свое со�
держание. Совершившие пре�
ступления не должны жить за
счет других. Это понятно всем,
даже тем, кто слышит и видит по
понятиям.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА

Tanula.K@mail.ru

На снимке: Александр
ШИРОКИЙ, получивший 19 лет
за тяжкое преступление, трудит�
ся без нареканий.

ПРЕДПРИЯТИЕ
«ОДИННАДЦАТЬ»

ЕСТЬ  ПРОБЛЕМА

У

СПЕЦИАЛЬНЫЙ  РЕПОРТАЖ

Одно из самых востребованных рабочих

мест у заключенных – пищевой цех. Здесь

всегда очень тепло и вкусно пахнет.

Получившие доступ к продуктам должны

иметь санкнижку и отлично зарекомендо-

вать себя. Ежедневно на предприятии

выпекают более тонны свежего хлеба без

каких-либо добавок, из которого 200 кг

реализуют в магазины города. Оставшийся

хлеб и ароматные сдобные булочки идут

для питания осужденных. Кроме хлеба,

здесь производят макароны, кисель,

перловую и ячневую крупы. В ближайшее

время должен решиться вопрос о

включении РУП «Одиннадцать» и других

предприятий уголовно-исполнительной

системы МВД в число предприятий,

имеющих право закупать зерно для

производства круп по госзаказу. Такой

бонус позволил бы почти в 2 раза снизить

себестоимость продукции и обеспечить

дешевыми кашами не только отбывающих

наказание, но и детские сады, школы и

больницы. А недавно на предприятии

освоен выпуск бильярдных столов.
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Непрофильную недвижи�
мость в отчетах показали
только около 10% государ�
ственных унитарных предп�
риятий и примерно 20% хо�
зяйственных обществ с до�
лей государства. Всего 14,5
тыс. объектов. На первый
взгляд, много. Однако толь�
ко с пятой их частью готовы
расстаться балансодержате�
ли. А среди этих объектов
попадаются очень даже ин�
тересные экземпляры. Нап�
ример, одно предприятие
внесло в список… памятник.
Он стоит на его территории,
демонстрирует славное

прошлое и достижения ра�
ботников. Но сегодня, как
считает директор, монумент
подрывает финансы этой го�
сударственной компании. 

Какие объекты только
не попадают в число неп�
рофильных! Например,
среди них немало стадио�
нов, спортивных площа�
док и даже… дамб! Кото�
рые вроде бы, действи�
тельно, никакого отноше�
ния к прямой производ�
ственной деятельности и
не имеют. Но чем они об�
ременяют заводы и фаб�
рики? 

По крайней мере, замес�
тителю начальника управ�
ления реформирования го�
сударственной собствен�
ности Госкомимущества
Наталье Васильевой это со�
вершенно не понятно. В ко�
митете задаются вопросом:
какие же такие критичес�
кие издержки могут быть
по содержанию отдельного
памятника, обычного заво�
дского стадиона, на кото�
ром газон да две коробки
футбольных ворот, и ана�
логичных объектов? Вооб�
ще странно, что у руководи�
телей здесь отсутствует

инициатива и желание ис�
пользовать те же спортпло�
щадки по прямому назначе�
нию?! Скажем, прививать
здоровый образ жизни в
коллективе. По принципу:
меньше бюллетеней — ста�
бильней работа производ�
ства, больше прибыль. Хо�
тя да, формально имущест�
во считается непрофиль�
ным. Но в нем ли проблема
не самой эффективной ра�
боты некоторых произ�
водств? 

Впрочем, информацию
пока собирали, так сказать,
в добровольно�обязатель�

ном порядке. Предприятия
сами решали, какая недви�
жимость является побоч�
ной по отношению к их ос�
новной деятельности. Не�
которые вообще у себя та�
ковой не нашли, другие
внесли объекты для отпис�
ки. Но точечный монито�
ринг показал: многие лука�
вят по тем или иным при�
чинам. Одна из них проза�
ическая до безобразия: не
хочется возиться для опти�
мизации своей структуры.
К тому же списки непро�
фильных активов попроси�
ли представить не ради ин�
тереса, а для практическо�
го использования. Значит,
эту недвижимость придет�
ся каким�то образом реа�
лизовывать: продавать, пе�

редавать коммунальным
или другим собственникам,
сносить, наконец. Лишняя
головная боль, работа, ко�
торой на местах занимать�
ся особенно не желают. По
крайней мере, без жестко�
го административного дав�
ления. 

Как говорится, безыни�
циативность во всей красе.
Впрочем, в государстве оп�
ределенно с этой пробле�
мой разберутся. Но изум�
ляет другое: почему на мес�
тах не могут, так сказать,
добровольно и без лишне�
го нажима сверху привести
в порядок предприятия, от�
сечь от них многочислен�
ные атавизмы? 

Владимир ВОЛЧКОВ

volchkovvv@mail.ru

течественные предприятия не раз жаловались: мол, их экономику тянут на дно социалка, коммуника-
ции и другие обременительные объекты, не имеющие к производству продукции никакого отноше-

ния. Но когда в Государственном комитете по имуществу промышленникам предложили представить к ре-
визии непрофильное имущество, от которого они желали бы избавиться, то выяснилось, что глобальной
проблемы нет. Однако в некоторых случаях это самое имущество оказалось достаточно оригинальным. 

НЕПРОФИЛЬНЫЙ 
ПАМЯТНИК 

БЫВАЕТ ЖЕ

О
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Дарэчы, 
«Хвілінкай» 
калектыў 
Таццяна 
Панова ў 
свой час 
назвала не 
выпадкова. 
Гаворыць, 
хацела, 
каб ад яго дзейнасці 
хвілінкі радасці і шчас-
ця атрымлівалі ўсе — і 
самі дзеці, і іх бацькі, 
і настаўнікі, і гледа-
чы, якія прыходзяць на 
канцэрты. Яна абса-
лютна ўпэўнена: яркае 
дзяцінства абавязкова 
перарасце ў цікавае 
юнацтва, а час, праве-
дзены з такімі хвілінкамі 
радасці, з прыемнас-
цю будзе ўспамінацца 
і ў дарослым жыцці.

Вось і зараз, працягваючы 
накопліваць такія творчыя 
сонечныя хвілінкі, юныя 
артысты не спяшаюцца 
разыходзіцца на канікулы. 
Плануюць будучы кан-
цэртны сезон, сумесны 
канцэрт з даўнімі сябрамі 
«Хвілінкі» — заслужаным 
артыстам Беларусі спеваком 
Уладзімірам Правалінскім 

АПЛАДЫСМЕНТЫ 

І — заўважаюць. Невы-
падкова ж запрашаюць 
выступіць «Хвілінку» на 
многіх значных культур-
ных мерапрыемствах. 
Яны — неаднаразовыя 
ўдзельнікі галоўнай на-
вагодняй ёлкі краіны, 
канцэртаў стыпендыятаў 
Спецыяльнага фонду 
Прэзідэнта па падтрым-
цы таленавітай моладзі, 
фестывалю беларускай 
песні і паэзіі ў Мала-
дзечне, канцэртаў у гонар 
Дня Незалежнасці і Дня 
Перамогі. Ім апладзіравалі 
госці нядаўняга чэмпіянату 
свету па хакеі, іх ведаюць 
гледачы Маладзёжнага 
тэатра эстрады, у рэпер-
туары якога ёсць нават 
спецыяльна пастаўлены 
для «Хвілінкі» мюзікл. З 
конкурснымі перамогамі 
і лаўрэацкімі званнямі 
не раз вярталіся арты-
сты з Украіны, Расіі, 
Балгарыі, Польшчы, 
Македоніі, Чэхіі.

Кола 
прыхільнікаў 
калектыву 
пашыра-
ецца з 
года ў 
год. 
Яго 

стваральнік і нязменны 
мастацкі кіраўнік Тац-
цяна Панова не хавае: 
прыемна, што ўдаецца 
ажыццяўляць некалі за-
думанае. І дадае: поспех у 
педагагічнай дзейнасці не-
магчымы без зацікаўленага 
творчага тандэма вучняў і 
настаўніка. Гаворыць: мае 
поспехі — гэта перш за ўсё 
поспехі маіх дзяцей. Свае 
для яе — уся «Хвілінка».

Сабраць эстрадны 
дзіцячы калектыў яна 
марыла адразу, як пасля за-

канчэння музвучылішча 
і Універсітэта 

культуры і 
мастацтваў 
маладым 
спецыялістам 

прыйшла 
працаваць 
у школу 
гарадскога 
пасёлка 
Сокал 
неда-

лёка ад Мінска. Менавіта 
там і нарадзіўся ансамбль 
«Хвілінка», які пазней 
перабраўся ў Палац куль-
туры МАЗа, стаў вядо-
мым тэатрам эстраднай 
песні, а пасля — Творчай 
майстэрняй эстрадна-
га мастацтва «Хвілінка». 
Дарэчы, зараз калектыў 
асвойваецца ў новых сце-
нах — у мінскай гімназіі 
№ 75. Цікава, што кіруе ёй 
Васіль Ананька, менавіта 
ён быў тым дырэктарам 
школы ў Сокале, які некалі 
падтрымаў ініцыятыву 
апантанай творчас-
цю маладой настаўніцы 
стварыць дзіцячы 
эстрадны вакальны ан-
самбль. І вось — творчае 
сяброўства працягваецца. 

Зараз у асноўным скла-
дзе «Хвілінкі» звыш 30 
артыстаў ад 6 да 20 гадоў. 
Таццяна Панова гана-
рыцца, што не пакідаюць 
калектыў тыя, хто зай-
маецца ў ім па 10—15 
гадоў. Многім «Хвілінка» 
дала пуцёўку ў твор-
чую прафесію. З іх ліку, 
напрыклад, Кацярына 
Шумская, лаўрэат многіх 
міжнародных конкурсаў, 
уладальніца Гран-пры 
рэспубліканскага кон-
курсу «Белазаўскі акорд» і 
першай прэміі леташняга 
нацыянальнага конкур-
су маладых выканаўцаў 
эстраднай песні ў Мала-

дзечне. Дзяўчыне зараз 
19, яна студэнтка 

Універсітэта культу-
ры і мастацтваў, але 
па-ранейшаму за-
стаецца салісткай-
вакалісткай 
калектыву. У тым 
жа ўніверсітэце 

КУЛЬТУРАКУЛЬТУРА

вучыцца Ганна Сямёнава. 
Сёлета яна стала рэпе-
тытарам у падрыхтоўчай 
групе «Хвілінкі», пра-
цуе з пачаткоўцамі, але 
і сама танцаваць у Шоу-
тэатры працягвае. 

Як тут гавораць, 
«Хвілінка» — гэта сям’я і 
лад жыцця, ад якіх вельмі 
не хочацца адмаўляцца. 
Таму і на рэпетыцыі сюды 
і старэйшыя, і малодшыя 
не ідуць, а бягуць. Бо тут 
не толькі вучаць вакалу, 
харэаграфіі, акцёрскаму 
майстэрству. Тут мараць і 
сябруюць, разам прыдум-
ляюць канцэртныя нума-
ры, малююць сцэнічныя 
касцюмы. Абмяркоўваюць 
праведзеныя майстар-
класы с Аляксандрам Ры-
баком, Анастасіяй Валач-
ковай ці Русланам Аляхно, 
сумесныя выступленні з 
Пятром Елфімавым, Інай 
Афанасьевай, успамінаюць 
сустрэчы з кампазітарамі 
Эдуардам Зарыцкім, 
Валерыем Івановым, 
Алегам Елісеенкавым і 
з задавальненнем раз-
вучваюць падораныя імі 
новыя песні. Тут цікава 
і па-сямейнаму цёпла. 

З  ЦЯГНІКА  НА  КАНЦЭРТ
У час «Славянскага базару» Мінск і Віцебск злучыць дадатковы 

састаў — цягнік № 644/643 міжрэгіянальных ліній будзе курсіраваць 
паміж гарадамі з 7 па 15 ліпеня. Яго штодзённае адпраўленне 
са станцыі Мінск-Пасажырскі запланавана на 12.48. На канцавы 
прыпынак пасажыры прыбудуць у 16.25 і з лёгкасцю трапяць на 
любы вячэрні канцэрт. А пасля выступленняў любімых артыстаў 
гэтым жа цягніком у 1.40 адправяцца назад: у Мінску яны 
будуць у 05.28 раніцы і акурат паспеюць на працу. 

Аддзел навін «Р»

і народным артыстам 
краiны кампазітарам 
Эдуардам Зарыцкім, 
развучваюць нумары да 
традыцыйнай восеньскай 
акцыі «Дарога дабрыні» 
— гэта асобная дабрачын-
ная старонка ў творчай 
дзейнасці «Хвілінкі», 
да якой тут ставяцца з 
асаблівымі пачуццямі і да-
рослыя, і дзеці, рыхтуюць 
спецыяльную праграму 
выступлення, закупля-
юць разам падарункі. 

А ў бліжэйшы час 
«Хвілінка» адправіцца на 
фестываль «Музычныя 
вечары ў Мірскім зам-
ку». Артысты Шоу-тэатра 
запрошаны 13 чэрвеня 
прыняць удзел у соль-
ным канцэрце вядомай 
спявачкі Алёны Ланской. 
Рэпеціруюць. Хвалююцца.

Дарэчы, калі вы яшчэ 
не знаёмыя з удзельнікамі 
«Хвілінкі», пазнаць іх 
на сцэне вельмі про-
ста. Любімая прычоска 
дзяўчынак — касічкі, 
упрыгожаныя белымі 
«крабікамі». Прыдума-
ная больш за 20 гадоў 
таму «фішка» засталася 
дасюль, і нават старэй-
шыя ўдзельніцы калек-
тыву пры нагодзе ад яе не 
адмаўляюцца. «Вунь тыя 
«беленькія» на сцэне — 
гэта «Хвілінкі», — адразу 
заўважаюць гледачы.

У дзельнікі Творчай майстэрні і Шоу-тэатра 
«Хвілінка» Таццяны Пановай — артысты 
юныя, але ўжо вядомыя. За 22 гады, што 

існуе калектыў, паспелі не раз гучна заявіць пра 
сябе са сцэны. Спяваюць, танцуюць, ствараюць 
адмысловыя яркія музычныя спектаклі і канцэр-
тныя праграмы, якія немагчыма не заўважыць. 

ВЕ
СТ

КІ

Ірына СВІРКО
isvirko@mail.ru

    ДЗЯЦІНСТВАДЗЯЦІНСТВА
 ЯРКІЯ  ХВІЛІНКІ ЯРКІЯ  ХВІЛІНКІ
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Кацярына ШУМСКАЯ.

На сцэне — «Хвілінка».

ЧАСТНОЕ  ОБЪЯВЛЕНИЕ
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СПОРТ

ы уже наверняка слышали, что в сле�
дующем сезоне в чемпионате Конти�

нентальной хоккейной лиги не примет учас�
тия подмосковный «Атлант». Но вы вряд ли
столь регулярно посещаете сайт этого клу�
ба, чтобы назубок запомнить вывешенное на
нем приветствие. «Жизнь — не те дни, что
прошли, а те, что запомнились», — написа�
ли однажды на www.atlant�mo.ru, и сегодня
мы вправе назвать эти слова эпитафией. От
«Атланта», как от того сказочного козлика,
остались рожки да ножки — дворец в Мы�
тищах. Права на большинство игроков ко�
манды (в том числе и на нашего Дмитрия
Коробова) перешли к питерскому СКА, а
менеджеры клуба почти в полном составе
начали работать над возвращением в КХЛ
«Спартака». (О нем, кстати, было объявлено
вчера). Сообщается, что куратором всей
клубной структуры «красно�белых», которая
будет включать ко�
манды КХЛ, ВХЛ и
МХЛ, в должности
вице�президента
клуба стал Валерий
Каменский. Переб�
рались в Москву и
бывший генераль�
ный менеджер «Ат�
ланта» Алексей Жам�
нов, и его замести�
тель Дмитрий Хво�
рых, и спортивный
директор Павел Ни
Ли. Самое удиви�
тельное в этой исто�
рии, что «Спартак»
год назад прекратил свои выступления в
КХЛ ровно по той же причине, что и «Ат�
лант». В народе о таких причинах говорят
просто: «деньги кончились». И нам бы сто�
ило принять за чистую монету справедли�
вость приглашения менеджеров из�за оке�
ана, из процветающих российских клубов,
но из «Атланта»?! Позволю себе по мень�

шей мере не понять
логику приглаша�
ющих…

На деньгах, а
еще на «Сумме»
замешана и еще
одна спорная ис�
тория из жизни
К Х Л .  Р е ч ь  о б
«Адмирале», его
бывшем президен�
те Александре Мо�
гильном и «Амуре»,
которому еще совсем
недавно предрекали

участь «Атланта». Но хабаровский клуб, по�
хоже, выжил. Благодаря вмешательству гу�
бернатора края с практически спортивной
фамилией Шпорт он сегодня бодро рапор�
тует: «На заседании наблюдательного сове�
та «Амура» под руководством губернатора
Хабаровского края президентом клуба был
утвержден Александр Могильный». А быв�

ш и й
известный
хоккеист, бывший президент «Адмирала»
дополняет сюрреалистическую картину:
«Вопрос с главным тренером «Амура» уже
решен. Сергей Михайлович Шепелев сам

изъявил желание продолжить нашу совме�
стную работу в Хабаровске».

А теперь, собственно, о «Сумме». Так на�
зывается диверсифицированный холдинг,

объединяющий перспективные и динамич�
но развивающиеся активы в портовой

логистике, инжиниринге, строитель�
стве, телекоммуникационном и

нефтегазовом секторах.
«Сумма» курировала воз�
рождение Большого теат�
ра, строительство стадио�
на в Казани, создание

Приморского торгового
порта. А еще она была и ос�

тается по сей день совладель�
цем клуба «Адмирал» (Влади�
восток). В конце апреля руко�

водитель компании «Сумма
Спорт» Камил Гаджиев, являю�

щийся куратором хоккейного
проекта, наделал много шума, за�

явив о неудовлетворительной оцен�
ке менеджмента клуба: «Нам стали пос�

тупать тревожные сигналы о некоторых
противоправных действиях менеджмента в

части закупок, проведения выездных сборов
и так далее. Сейчас мы заканчиваем рассле�
дование этих эпизодов. Часть из них находит
свое подтверждение, поэтому думаю, что в
скором времени мы будем менять эту ситуа�
цию, чтобы болельщикам не было стыдно ни
за результаты команды, ни за действия ее
руководителей». Конечно же, Могильный
рассказал журналистам, что Гаджиев сам ви�
новат: «Достаточно странно слышать обви�
нения в некомпетентности от человека, вхо�
дящего в состав руководства клуба и согла�
сующего трансферы». Целый май Могиль�
ный, а вместе с ним генеральный директор
«Адмирала» Александр Филиппенко гово�
рили о сложностях в комплектовании соста�
ва на следующий сезон, а потом сделали та�
кой совместный финт, что ему мог бы поза�
видовать самый умелый дриблер на льду. 

Примерно с конца июня Могильный и
Филиппенко станут работать вместе в «Аму�
ре», «Сумма» в ответ уже назначила ответ�
ственным за спортивный блок в «Адмира�
ле» бывшего заместителя генменеджера
ЦСКА Ильдара Мухометова. Ну а нам ос�
талось только подивиться этому факту. А за�
одно и кое�чему еще из жизни КХЛ.

Антон СЕРЕБРОВ

«В том сезоне за зарплатой мы приходили прямо на
арену. Нужно было подняться на второй этаж, о су-
ществовании которого я сначала даже не подозре-
вал. Вся команда выстраивалась перед входом в
маленькую комнатушку. Когда настала моя очередь,
я вошел и обнаружил, что за маленьким столом си-
дит пожилая дама, а рядом с ней стоит сумка, наби-
тая стодолларовыми купюрами. Также у нее был ап-
парат для пересчета денег, список игроков и их
зарплат. За ней стоял пугающего вида мужик, вы-
полняющий роль охраны. Казалось, я попал в
фильм о гангстерах 60-х. Вся эта ситуация так меня
напугала, что я взял свои деньги и сразу же отнес
их в офис генерального менеджера, где положил их
в сейф, чтобы позже забрать и отвезти в банк. Пос-
ле этого я пошел в бар пропустить пару кружек пи-
ва. Пока я был там, кто-то вломился в мои апарта-
менты и все там перевернул. Большинство личных
вещей пропало. Книги были скинуты с полок, холо-
дильник открыт — они обшарили все. Кто-то знал,
что в этот день выдается зарплата и, без сомнения,
пришел за деньгами. Слава Богу, я решил не нести
наличные — тысячи долларов — домой. Наверное,
у воров был свой источник в команде. Они знали,

что у меня будут деньги. Когда приехала полиция,
то, казалось, я вновь попал в тот самый фильм.
Женщина стала разбрасывать повсюду какую-то
пыль, ища отпечатки пальцев. Через переводчика
один из полицейских поинтересовался, нет ли у ме-
ня чего-нибудь попить. Я ответил, что у меня есть
только пиво, которое копы с радостью и приняли.
Вскоре они ушли, и больше я ничего не слышал ни о
них, ни о поиске преступников».

Когда сегодня нет-нет да и заходят разговоры о
возрождении хоккейного московского «Спартака»,
я смеюсь вместе с бывшим игроком этой команды
канадским форвардом Дэвидом Лингом. С его рас-
сказа о спартаковском житье-бытье 10-летней дав-
ности захотелось начать этот материал еще и пото-
му, что в КХЛ нынче только и разговоров, что о
деньгах.

НЕ ЗАРЕКАЮТСЯ, 
ЛЮБЯ…
НЕ ЗАРЕКАЮТСЯ, 
ЛЮБЯ…

«Слован» до сих
пор не предоставил
финансовые гаран�
тии в КХЛ для учас�
тия в чемпионате
следующего сезона, который начнется 24 ав�
густа. Об этом заявил председатель совета
директоров КХЛ Геннадий Тимченко: «Сыграет
ли «Слован» в чемпионате КХЛ сезона�
2015/16? Пока не знаю». В середине мая в ка�
честве запасного варианта «Слован» был за�
явлен в чемпионат Словакии.

«Сочи» до сих пор не погасил долги по зарп�
лате перед игроками. По информации «БИЗНЕС
Online», несмотря на все обещания, перед хок�
кеистами до сих пор висит долг за три месяца
плюс премиальные и бонусы. В клубе утверж�
дают, что деньги должны прийти «вот�вот», но

это длится уже несколько недель.

«Медвешчак» неожи�
данно заявил о решении
пригласить в команду
группу российских хокке�
истов. Директор по хок�

кейным операциям хорватского клуба Марко�
антонио Белинич рассказал: «Как мы и гово�
рили раньше, в следующем году мы планиру�
ем пригласить российских хоккеистов, сум�
марно около десяти, об их именах говорить
пока еще рано. Попадание в состав команды
будет зависеть только от них самих, кого�то
мы можем сразу подписать, а кто�то пройдет
предсезонную подготовку с пробным конт�
рактом».

¿¿ÌÌ‰‰ÂÂÈÈ  ÕÕ¿¿««¿¿––ŒŒ¬¬,,  
„„ÎÎ‡‡‚‚ÌÌ˚̊ÈÈ  ÚÚÂÂÌÌÂÂ  ´́¡¡‡‡˚̊ÒÒ‡‡ªª::

óó  ÃÃÂÂÌÌˇ̌,,  ÓÓÚÚÍÍÓÓ‚‚ÂÂÌÌÌÌÓÓ  „„ÓÓ‚‚ÓÓ--
ˇ̌,,  ÛÛ‰‰ËË‚‚ÎÎˇ̌ÂÂÚÚ  ÚÚÓÓ,,  ˜̃ÚÚÓÓ  ÏÏ˚̊  ‰‰ÓÓÒÒ--

ÚÚ‡‡ÚÚÓÓ˜̃ÌÌÓÓ  ÒÒÔÔÓÓÍÍÓÓÈÈÌÌÓÓ  ‚‚ÓÓÒÒÔÔËËÌÌËË--
ÏÏ‡‡ÂÂÏÏ  ÚÚÓÓÚÚ  ÔÔ‡‡‡‡‰‰  ÓÓÚÚ˙̇ÂÂÁÁ‰‰ÓÓ‚‚,,  ÍÍÓÓ--
ÚÚÓÓ˚̊ÈÈ  ÌÌ‡‡··ÎÎ˛̨‰‰‡‡ÂÂÚÚÒÒˇ̌  ‚‚  ÌÌ‡‡¯̄ÂÂÈÈ

ÎÎËË„„ÂÂ  ‚‚  ÔÔÓÓÒÒÎÎÂÂ‰‰ÌÌËËÂÂ  ÌÌÂÂ‰‰ÂÂÎÎËË..  ——ÛÛ‰‰ˇ̌
ÔÔÓÓ  ‚‚ÒÒÂÂÏÏÛÛ,,  ÏÏ˚̊  ÓÓÚÚ‰‰‡‡ÂÂÏÏ  ‚‚  ÕÕ’’ÀÀ  ¿¿--

ÚÚÂÂÏÏËËˇ̌  œœ‡‡ÌÌ‡‡ËËÌÌ‡‡,,  ——ÂÂ„„ÂÂˇ̌  œœÎÎÓÓÚÚ--
ÌÌËËÍÍÓÓ‚‚‡‡,,  ——ÂÂ„„ÂÂˇ̌  ††‡‡ÎÎËËÌÌËËÌÌ‡‡,,  ≈≈‚‚„„ÂÂÌÌËËˇ̌
ÃÃÂÂ‰‰‚‚ÂÂ‰‰ÂÂ‚‚‡‡,,  ¿¿ÌÌÚÚÓÓÌÌ‡‡  ——ÎÎÂÂÔÔ˚̊¯̄ÂÂ‚‚‡‡,,  ††ËËËËÎÎÎÎ‡‡  œœÂÂÚÚÓÓ‚‚‡‡,,

‚‚ÓÓÁÁÏÏÓÓÊÊÌÌÓÓ,,  ¿¿ÎÎÂÂÍÍÒÒ‡‡ÌÌ‰‰‡‡  ¡¡ÛÛÏÏËËÒÒÚÚÓÓ‚‚‡‡  ËË  ‰‰ÛÛ„„ËËıı  ÂÂ··ˇ̌ÚÚ..
ƒƒÎÎˇ̌  ÌÌ‡‡¯̄ÂÂ„„ÓÓ  ÍÍÎÎÛÛ··ÌÌÓÓ„„ÓÓ  ııÓÓÁÁˇ̌ÈÈÒÒÚÚ‚‚‡‡  ˝̋ÚÚÓÓ  ÓÓ˜̃ÂÂÌÌ¸̧  ÒÒÂÂ¸̧ÂÂÁÁ--

ÌÌ˚̊ÂÂ  ÔÔÓÓÚÚÂÂËË..  »»  ııÓÓÍÍÍÍÂÂÈÈÌÌ˚̊ÂÂ,,  ËË  ÏÏÂÂ‰‰ËËÈÈÌÌ˚̊ÂÂ..  ŒŒ‰‰ÌÌ‡‡ÍÍÓÓ
ÏÏÌÌÓÓ„„ËËÂÂ  ËËÁÁ  ÌÌ‡‡ÒÒ  ÔÔÓÓ˜̃ÂÂÏÏÛÛ--ÚÚÓÓ  ‚‚ÓÓÒÒÔÔËËÌÌËËÏÏ‡‡˛̨ÚÚ  ˝̋ÚÚÓÓÚÚ

ÛÛ‰‰‡‡  ˜̃ÛÛÚÚ¸̧  ÎÎËË  ÌÌÂÂ  ÒÒ  ‚‚ÓÓÒÒÚÚÓÓ„„ÓÓÏÏ..  ÃÃÂÂÌÌˇ̌  ÍÍ‡‡ÍÍ  ˜̃ÂÂ--
ÎÎÓÓ‚‚ÂÂÍÍ‡‡  ÍÍÓÓÔÔÓÓ‡‡ˆ̂ËËËË  ÔÔÓÓ‰‰  ÌÌ‡‡ÁÁ‚‚‡‡ÌÌËËÂÂÏÏ

††’’ÀÀ  ÛÛ‰‰ËË‚‚ÎÎˇ̌ÂÂÚÚ  ‚‚ÓÓÚÚ  ÚÚ‡‡ÍÍÓÓÈÈ,,  ÌÌÂÂÒÒ--
ÍÍÓÓÎÎ¸̧ÍÍÓÓ  ÌÌÂÂ‰‰‡‡ÎÎ¸̧ÌÌÓÓ‚‚ËË‰‰ÌÌ˚̊ÈÈ

ÔÔÓÓ‰‰ııÓÓ‰‰..

¬¬˚̊ÌÌÂÂÒÒÂÂÌÌÌÌÛÛ˛̨  ‚‚  ÁÁ‡‡„„ÓÓ--
ÎÎÓÓ‚‚ÓÓÍÍ  ‡‡ÌÌ„„ÎÎËËÈÈÒÒÍÍÛÛ˛̨  ÔÔÓÓ--
„„ÓÓ‚‚ÓÓÍÍÛÛ  ÏÏ˚̊  ÁÁÌÌ‡‡ÂÂÏÏ,,  ÍÍ‡‡ÍÍ
´́ÓÓÚÚÒÒÛÛÚÚÒÒÚÚ‚‚ËËÂÂ  ÌÌÓÓ‚‚ÓÓÒÒÚÚÂÂÈÈ
óó  ÒÒ‡‡ÏÏÓÓ  ÔÔÓÓ  ÒÒÂÂ··ÂÂ  ııÓÓÓÓ--

¯̄‡‡ˇ̌  ÌÌÓÓ‚‚ÓÓÒÒÚÚ¸̧ªª..  »»  ÒÒÂÂ--
„„ÓÓ‰‰ÌÌˇ̌  ˝̋ÚÚÛÛ  ËË‰‰ËËÓÓÏÏÛÛ  ÌÌÂÂ

··ÂÂÁÁ  ÛÛ‰‰ÓÓ‚‚ÓÓÎÎ¸̧ÒÒÚÚ‚‚ËËˇ̌  ÒÒÚÚÓÓËËÚÚ
ÒÒÓÓÓÓÚÚÌÌÂÂÒÒÚÚËË  ÒÒ  ÔÔÓÓËËÒÒııÓÓ‰‰ˇ̌˘̆ËËÏÏ

‚‚  ÏÏËËÌÌÒÒÍÍÓÓÏÏ  ´́ƒƒËËÌÌ‡‡ÏÏÓÓªª..  ¬¬ÓÓÚÚ
ÛÛÊÊÂÂ  ‚‚ÚÚÓÓÓÓÂÂ  ÏÏÂÂÊÊÒÒÂÂÁÁÓÓÌÌ¸̧ÂÂ

ÔÔÓÓ‰‰ˇ̌‰‰  ÍÍÎÎÛÛ··  ÌÌÂÂ  ‚‚ÁÁ˚̊‚‚‡‡ÂÂÚÚ
ÚÚ‡‡ÌÌÒÒÙÙÂÂÌÌ˚̊ÈÈ  ˚̊ÌÌÓÓÍÍ,,  ‡‡  ‚‚ÂÂ--

‰‰ÂÂÚÚ  ÔÔÎÎ‡‡ÌÌÓÓÏÏÂÂÌÌÛÛ˛̨  ÔÔÓÓ‰‰„„ÓÓ--
ÚÚÓÓ‚‚ÍÍÛÛ  ÍÍ  ÒÒÂÂÁÁÓÓÌÌÛÛ..  ≈≈˘̆ÂÂ  ‰‰ÓÓ

˜̃ÂÂÏÏÔÔËËÓÓÌÌ‡‡ÚÚ‡‡  ÏÏËË‡‡  ÏÏËËÌÌ˜̃‡‡ÌÌÂÂ
ÔÔÓÓ‰‰ÔÔËËÒÒ‡‡ÎÎËË  ÍÍÓÓÌÌÚÚ‡‡ÍÍÚÚ˚̊  ÒÒ

„„ÓÓÎÎÍÍËËÔÔÂÂÓÓÏÏ  ƒƒÊÊÂÂÙÙÙÙÓÓÏÏ  √√ÎÎ‡‡ÒÒÒÒÓÓÏÏ  ËË  ÁÁ‡‡˘̆ËËÚÚ--
ÌÌËËÍÍÓÓÏÏ  ––‡‡ÈÈ‡‡ÌÌÓÓÏÏ  √√ÛÛÌÌ‰‰ÂÂÒÒÂÂÌÌÓÓÏÏ,,  ËË  ÌÌ‡‡  ˝̋ÚÚÓÓÏÏ,,

ÔÔÓÓ  ÒÒÛÛÚÚËË,,  ÁÁ‡‡ÍÍ˚̊ÎÎËË  ÚÚÂÂÏÏÛÛ  ÎÎÂÂ„„ËËÓÓÌÌÂÂÓÓ‚‚..  ——ÂÂÈÈ˜̃‡‡ÒÒ
‚‚  ÍÍÎÎÛÛ··ÂÂ  ËË‰‰ÂÂÚÚ  ‡‡··ÓÓÚÚ‡‡  ÔÔÓÓ  ÔÔÓÓ‰‰ÔÔËËÒÒ‡‡ÌÌËË˛̨  ÒÒÓÓ„„--

ÎÎ‡‡¯̄ÂÂÌÌËËÈÈ  ÒÒ  ··ÂÂÎÎÓÓÛÛÒÒÒÒÍÍËËÏÏËË  ııÓÓÍÍÍÍÂÂËËÒÒÚÚ‡‡ÏÏËË..
””ÊÊÂÂ  ÔÔÓÓÒÒÚÚ‡‡‚‚ËËÎÎËË  ÔÔÓÓ‰‰ÔÔËËÒÒËË  ÔÔÓÓ‰‰  ÍÍÓÓÌÌÚÚ‡‡ÍÍÚÚ‡‡ÏÏËË
ÕÕËËÍÍËËÚÚ‡‡  ””ÒÒÚÚËËÌÌÂÂÌÌÍÍÓÓ,,  »»‚‚‡‡ÌÌ  ””ÒÒÂÂÌÌÍÍÓÓ,,  ÕÕËËÍÍËËÚÚ‡‡
††ÓÓÏÏ‡‡ÓÓ‚‚,,  ¿¿ÌÌ‰‰ÂÂÈÈ  ÃÃËËıı‡‡ÎÎÂÂ‚‚..  ††‡‡ÈÈÌÌËËÏÏ,,  ÌÌÓÓ

ÌÌ‡‡‚‚ÂÂÌÌˇ̌ÍÍ‡‡  ÌÌÂÂ  ÔÔÓÓÒÒÎÎÂÂ‰‰ÌÌËËÏÏ  ÒÒÚÚ‡‡ÎÎ  ¿¿ÎÎÂÂÍÍÒÒ‡‡ÌÌ‰‰
††ÛÛÎÎ‡‡ÍÍÓÓ‚‚..  ¿¿  ‚‚ÓÓÚÚ  ¿¿ÎÎÂÂÍÍÒÒ‡‡ÌÌ‰‰  ††ËËÚÚ‡‡ÓÓ‚‚  ËË  »»ÎÎ¸̧ˇ̌
ÿÿËËÌÌÍÍÂÂ‚‚ËË˜̃  ÛÛÊÊÂÂ  ÔÔÂÂÂÂ¯̄ÎÎËË  ÒÒÓÓÓÓÚÚ‚‚ÂÂÚÚÒÒÚÚ‚‚ÂÂÌÌÌÌÓÓ  ‚‚

´́ÕÕÂÂÙÙÚÚÂÂııËËÏÏËËÍÍªª  ËË  ´́¬¬ËËÚÚˇ̌ÁÁ¸̧ªª..  ––‡‡ÁÁÏÏ˚̊¯̄ÎÎˇ̌˛̨ÚÚ
ÌÌ‡‡‰‰  ÔÔÂÂ‰‰ÎÎÓÓÊÊÂÂÌÌËËˇ̌ÏÏËË  ¿¿ÚÚÛÛ  √√‡‡‚‚ÛÛÒÒ  ËË  ——ÂÂ--

„„ÂÂÈÈ  ƒƒÓÓÁÁ‰‰..  ◊◊ÚÚÓÓ  ÚÚÛÛÚÚ  ÒÒÍÍ‡‡ÁÁ‡‡ÚÚ¸̧::  ˝̋ÚÚÓÓ  ˚̊··‡‡
ËË˘̆ÂÂÚÚ,,  „„‰‰ÂÂ  „„ÎÎÛÛ··ÊÊÂÂ,,  ‡‡  ııÓÓÍÍÍÍÂÂËËÒÒÚÚ˚̊  ((ÙÙÛÛÚÚ··ÓÓÎÎËËÒÒ--
ÚÚ˚̊,,  „„‡‡ÌÌ‰‰··ÓÓÎÎËËÒÒÚÚ˚̊  ËË  ÚÚ..ÔÔ..))  ‚‚ÒÒÂÂ„„‰‰‡‡,,  „„‰‰ÂÂ  ÎÎÛÛ˜̃¯̄ÂÂ..

ÕÕÓÓ  ËËÌÌÓÓ„„‰‰‡‡  ÎÎÛÛ˜̃¯̄ÂÂÂÂ  óó  ‚‚‡‡„„  ııÓÓÓÓ¯̄ÂÂ„„ÓÓ..

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ, 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС

СКАЗАНО!

NO NEWS IS GOOD NEWS

ХОККЕЙ

В

«Динамо» — «Атлант». Такую вывеску имел первый
домашний матч минчан в прошлом сезоне.

Александр МОГИЛЬНЫЙ во время
презентации команды «Адмирал». 2014 г.

Валерий КАМЕНСКИЙ.
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ВЛАСТЕЛИНЫ  ВРЕМЕНИ

В
ремя — деньги. Особенно 
наглядно это было про-
демонстрировано в 
09:59:59 по восточному 
стандартному времени 

3 июня 2013 года. Из-за ошибки в 
настройке часов новостное агент-
ство Рейтер выдало биржевую 
информацию всего-то на 15 мил-
лисекунд раньше положенного. Но 
результатом стали сделки на сумму 
28 млн долларов — их автоматиче-
ски совершили роботы-трейдеры, 
начавшие торговать раньше других.

Технологии уже вышли на тот 
уровень, когда даже мельчайшие 
несоответствия в показаниях часов 
могут обойтись слишком дорого: 
мы стоим на пороге новой эры в 
измерении времени. Достижения 
в области хронометрирования ис-
покон веков сопутствовали про-
грессу всей цивилизации — с тех 
самых пор, когда человек перестал 
полагаться на движение Солнца 
при измерении времени. К примеру, 
изобретение механических часов 
произвело революцию в мореплава-
нии: такие часы позволяли морякам 
определять географическую долготу, 
в результате чего наступила эпоха 
открытий и колониализма. Способ-
ствовало это изобретение и развитию 
астрономии: наблюдатели получили 
возможность точнее измерять траек-
тории небесных тел.

ЭТАЛОННАЯ  ЧАСТОТА
Но даже самые лучшие механиче-

ские часы не отвечают современным 
требованиям. Часы с маятником, к 
примеру, спешат или отстают при-
мерно на 15 секунд в день, а это целая 
вечность в сравнении с точностью 
атомных часов, которые изобрели 60 
лет назад и принцип работы которых 
основан на воздействии на атомы 
цезия микроволновым полем. Его 
частота регулируется таким образом, 
чтобы микроволны полностью по-
глощались, а потом вновь испуска-
лись цезием. В теории, это должно 
происходить, когда частота равна 
9 192 631 770 колебаниям в секунду. 
Эти колебания представляют собой 
абсолютно постоянный процесс, 
используемый для отсчета време-
ни, — подобно тому, как мерное 
движение маятника регулирует ход 
механических часов.

Одни из самых точных атомных 
часов находятся в Национальной 
физической лаборатории в англий-
ском Теддингтоне. Они ошибаются 
примерно на одну секунду в 138 мил-
лионов лет. В прошлом году эти часы 
лишились чемпионского титула. 
Их обошли часы из Национального 

института стандартов и 
технологии в американском штате 
Колорадо — этот инструмент име-
ет погрешность в одну секунду за 
300 миллионов лет. Достигнуто это 
было за счет охлаждения устройства 
до температуры жидкого азота, по-
ясняет сотрудник института Стивен 
Джеффертс, что позволяет корректи-
ровать минимальные погрешности. 
На стену эти часы не повесишь, они 
занимают целую комнату. У них даже 
нет циферблата: они используются 
для измерения точности хода дру-
гих атомных часов, чтобы их можно 
было лучше настроить.

«Если вы знаете, что ваши на-
ручные часы отстают на 10 секунд в 
день, то вы можете воспользоваться 
этим знанием, чтобы регулярно 
подводить им стрелки», — приводит 
аналогию Джеффертс.

Соединенные между собой в сеть 
атомные часы позволяют устанав-
ливать официальное точное время 
по всему миру. Вы наверняка стал-
кивались с работой этой системы, 
возможно, о том и не подозревая. 
Атомные часы, к примеру, помога-
ют измерять частоты, на которых 
распространяется телевизионный 
сигнал. Принцип работы спут-
никовой навигации основан на 
измерении задержки сигна-
лов, поступающих с разных 
спутников. Имея эту инфор-
мацию, система способна 
определять расстояния и ваше 
положение в пространстве. 
Все это было бы невозможно 
без атомных часов, идущих 
с точностью до мельчайших 
долей секунды.

Проблемы в этой системе 
зачастую кроются не в хроно-
метрировании как таковом, а 
в способах обмена информа-
цией (как показывает упомя-
нутый сбой в системе Рейтер). 
Леон Лобо из британской На-
циональной физической ла-
боратории отмечает, что в со-

временной экономике важную роль 
играет высокочастотный трейдинг, 
когда биржевые сделки соверша-
ются автоматическими системами 
за доли секунды. Но между часами 
разных финансовых организаций 
могут быть легкие расхождения.

«На микросекундном уровне по-
грешности у всех разное время, — го-
ворит Лобо. — Если часы получателя 
спешат, то похоже, что он получает 
данные раньше, чем они были от-
правлены». Некоторые трейдеры 
могут пользоваться этим, чтобы за-
рабатывать деньги.

ЦЕНА  ВРЕМЕНИ
Спутниковые сигналы, используе-

мые в системах навигации, могут по-
мочь уравнять такие несоответствия, 
но они уязвимы для взлома. «За 20 
фунтов (30 долларов) можно купить 
глушилку спутников навигации, ко-
торая покрывает территорию целого 
квартала», — отмечает Лобо. Иногда 
это даже делается случайно: к при-
меру, курьеры служб доставки могут 
применять эти устройства, чтобы ме-
неджер не узнал об их отклонениях 
от маршрута. Но при этом сигналы 
навигационных спутников глушатся 
и в окрестных зданиях.

В качестве решения британская 
Национальная физическая лабора-
тория создала подземную сеть, по-
средством которой разные учрежде-
ния подключаются к атомным часам 
лаборатории, что позволяет им всем 
работать по одинаковому времени. 
Данные доставляются по закрытым 
линиям, по которым не передаются 
никакие другие сигналы. Таким об-
разом, точное время стало своего 
рода коммунальной услугой, напо-
добие электричества или интернета, 
к которой можно подключиться при 
надобности.

«У пользователя появляется соб-
ственная сеть, доступ к точному 
времени через розетку в стене — 
остается только его использовать» 
— так Лобо описывает предостав-
ляемые услуги.

Однако меньше чем через деся-
тилетие даже суперсовременные по 
нынешним меркам атомные часы 
могут устареть, как бабушкины хо-
дики. Вместо цезия конструкторы 
теперь используют в новых разра-
ботках другие материалы. К при-
меру, стронций, на который можно 
воздействовать видимым светом и 
который оказался еще точнее це-
зия. По словам Лобо, если бы такие 
оптические часы существовали в 

момент Большого взрыва, то к на-
шему времени они не набрали бы 
большой погрешности: «Секунда 
накопилась бы за все время суще-
ствования Вселенной».

Специалист отмечает, что подоб-
ные часы столь чувствительны, что 
на них будут сказываться постула-
ты теории относительности Эйн-
штейна. Согласно им, гравитация 
замедляет ход времени — то есть 
время идет немного быстрее, если 
вы находитесь на большой высоте. 
Известно, что даже современные 
атомные часы подвержены этому 
влиянию, и их показания зависят 
от высоты над уровнем моря. Но у 
оптических часов будет такая точ-
ность, что разница в их показаниях 
будет очевидна даже при незначи-
тельных перепадах высоты.

«Даже если поднять оптические 
часы всего на сантиметр, их частота 
изменится», — говорит Лобо. Та-
кой инструмент может служить для 
измерения гравитации и изучения 
земных глубин. К примеру, для об-
наружения запасов нефти или газа, 
меняющих земное притяжение в 
определенных географических точ-
ках. «В итоге им найдут такие вот 
побочные способы применения», 
— считает Лобо.

По мнению Джеффертса, нам, 
возможно, удастся обнаружить и 
нечто совсем неожиданное. Что 
если мы заметим, что частота часов 
меняется со временем? «Поневоле 
задумаешься: а не могут ли меняться 
и законы физики?» — говорит он. 
Пока что мы считаем, что эти зако-
ны неизменны.

История измерения человече-
ством времени учит нас тому, что 
каждый прорыв в этой сфере сопро-
вождался другими открытиями: от 
мореплавания до появления спут-
никовой навигации и мобильной 
связи. Способны ли новые опти-
ческие часы совершить еще одну 
революцию? Время покажет.

bbc.co.uk

Лучшие из современных часов отстают
 лишь на одну секунду за 300 миллионов 
лет, и от их точности в наши дни зависит очень 
многое. Эти точнейшие приборы играют ключевую 
роль во многих отраслях — от биржевой 
торговли до спутниковой навигации.

ЧАСЫ, ЧАСЫ, 
КОТОРЫЕ КОТОРЫЕ 

ПРАВЯТ ПРАВЯТ 
МИРОММИРОМ

ЧАСЫ, ЧАСЫ, 
КОТОРЫЕ КОТОРЫЕ 

ПРАВЯТ ПРАВЯТ 
МИРОММИРОМ
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Спасылка  на  «Р»
пры  перадрукоўцы  —

абавязковая.

культуры .................................. 287-16-31, 287-16-14

сакратарыята ............................................. 237-31-17

дызайну ........................................................ 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:

Брэст ................................................................ 55-44-40

Вiцебск ............................................................ 60-74-33

Магiлёў ............................................................ 28-73-90

Гродна ............................................................. 72-20-75

Гомель ............................................................. 74-02-05

Адрас  рэдакцыi:  220013, г. Мiнск, вул. Б. Хмяльнiцкага,  10а, к. 601—637.

Тэлефоны:

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.

!

Рэспублiканскае   унiтарнае
прадпрыемства

«Выдавецтва  «Беларускi   Дом  друку»
ЛП  №   02330/106  от  30.04.2004 г.

Пр. Незалежнасцi,  79,  220013,  г. Мiнск.

М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 1112
П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Выдавец — рэдакцыя  Установы

Адміністрацыі Прэзідэнта

Рэспублікі Беларусь

«Рэдакцыя газеты

«Советская Белоруссия»

прыёмнай галоўнага рэдактара ............ 287-16-15

даведкi   па  пiсьмах .................................. 287-16-69

заказ  рэкламы ...................................... 287-15-39,

                                                                            292-38-23

тэл./факс 287-15-15; 287-19-15

навукi, адукацыi

i экалогii ................................... 287-16-61, 287-16-19

навiн ...................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13

сацыяльных праблем .......... 287-15-34, 287-16-72,

                                                                           287-18-18

эканомiкi .................................. 287-16-16, 287-18-19

Газета выходзiць штодзённа,

акрамя нядзелi i панядзелка,

на беларускай  i  рускай мовах.

Падпiсана ў друк 3 чэрвеня ў 17.00. Заказ 2296.

Аб`ём друкаваных аркушаў — 4.

Цана па дамоўленасцi.

Агульны  тыраж  у чэрвенi  69  494
(«Рэспублiка» — 28 364,

«Вести потребкооперации» — 41 130).
Набор i вёрстка камп'ютарнага цэнтра «Р».

Матэрыялы са знакам   ®  носяць рэкламны характар.
За дакладнасць рэкламы адказнасць нясе

рэкламадавец.

Электронны адрас: respublika@sb.by,

reklamar@sb.by

Галоўны рэдактар

Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК

Рэгiстрацыйнае  пасведчанне № 4.
Выдадзена  19 лютага 2009 г. Мiнicтэрствам iнфармацыi

Рэспублiкi Беларусь
287-16-33

П А Д П I С Н Ы Я

IНДЭКСЫ

Адправіць электронны зварот у рэдакцыю

можна на партале www.sb.by.

Узыход Сонца — 4.42
Заход Сонца — 21.33
Працягласць дня — 16.51
Месяц – 2 чэрвеня поўня

Сёння днём па рэспубліцы чакаецца
пераменная воблачнасць. Пераважна
без ападкаў. Вецер паўночна$заходні,5—
10 м/с, месцамі па поўначы парывы да
15—18 м/с. Максімальная тэмпература
паветра +17… + 23 °С.

КАЛЯНДАР

НАДВОР,Е
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Назва

гарадоў
Дзень Ноч

Брэст +20 …+22 +4 …+6

Вiцебск +18 …+20 +6 …+8

Гомель +21… +23 +8 …+10

Гродна +18… +20 +4 …+6

Мiнск +19 …+21 +6… +8

Магілёў +20 …+22 +6… +8

У наступныя двое сутак чакаецца невя$
лікая воблачнасць. Без ападкаў.  Вецер паў$
ночна$заходні, паўночны, 4—9 м/с. Тэм$
пература паветра мінімальная ноччу +3…
+ 10 °С, максімальная днём +17 …+ 24 °С.

Атмасферны ціск у Мінску сёння днём
складзе 747 мм рт. сл., у наступныя суткі
ціск істотна вырасце.

Гідрамет

АПЛОДИСМЕНТЫ

— Музыкальные школы выпускают

сотни аккордеонистов, но мало кому из

них удается заявить о себе так громко.

Как появился ваш уникальный ан-

самбль?

— Все мы окончили Краковскую академию
музыки. Наш коллектив основан Янушем
Войтаровичем в 1996 году. Играем на италь$
янских аккордеонах Pigini Sirius Millenium,
которые считаются лучшими в мире. Специ$
ально для нас эти инструменты приобрело
Министерство культуры Польши.

— Вы много ездите по миру, скажите,

люди любят аккордеонную музыку?

— Мы уверены в том, что аккордеон заслу$
живает большего внимания, чем оно ему сей$
час уделяется. Распространенное утвержде$
ние о том, что сыграть на гармошке сможет
любой, в корне неверно. Аккордеон, как и
любой другой инструмент, требует особого
подхода и многолетней практики. Возмож$
ности этого инструмента просто безгранич$
ны. Не будем скрывать, мы еще не познали
аккордеон до конца.

— Несколько композиций для вас на-

писал Кшиштоф Пендерецкий — зна-

менитый композитор современности.

Как это произошло?

— В 2000 году Motion Trio стало дважды
лауреатом IV Международного конкурса со$
временной камерной музыки имени Пенде$
рецкого: сначала в номинации «Трио», а за$
тем завоевав Гран$при. После успешного вы$

Ответы  на  сканворд,

опубликованный  в  № 100

По горизонтали: Спица. Рокада. Лад.
Гель. Мина. Брикет. Кофе. Роза. Драник.
Тло. Ласа.

По вертикали:  Острог. Орт. Писк. Альбе$
до. Панда. Адмирал. Икона. Генезис. Атака.

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

Крутые  парни  с  улицы
ще пятнадцать лет назад они играли на улицах. С раскрытым чехлом от аккордеона выступали перед любителями
классики, рока, джаза в Польше, Германии, Франции. Теперь же перед ними свои двери распахивают лучшие
концертные залы мира, в том числе и нью-йоркский Карнеги-холл. Недавно польское трио аккордеонистов Motion Trio

побывало в Минске.
С помощью двух кнопочных аккордеонов (баянов) и одного клавишного, не используя никакой электроники,
Януш Войтарович, Павел Баранек и Мартин Галажин творят чудеса, имитируя полет НЛО, звуки восьмибитной компьютерной
игры, передают глубокие, тонкие чувства человеческой души.  Сегодня у нас в гостях  Мартин ГАЛАЖИН.

Е

Министерство финансов

Республики Беларусь выра-

жает соболезнование дирек-

тору государственного уч-

реждения образования «Мин-

ский финансово-экономи-

ческий колледж» Оксане Ана-

тольевне Бесько в связи с

постигшим ее горем — смер-

тью МАТЕРИ.

ступления мы полу$
чили большой пода$
рок от великого ком$
позитора — он спе$
циально для нас на$
писал несколько
произведений.

— Доводилось

ли общаться еще

с кем-нибудь из

великих музы-

кантов?

— Была очень ин$
тересна работа с ан$
глийским компози$
тором и музыкантом
Майклом Нейманом. Он в основном пи$
шет музыку для кино. С ним мы записали
альбом, где Майкл играет с нами на фор$
тепиано. А в июле 2013 года во Франции,
в Ройяне состоялась премьера Motion
Symphony. Было приятно, когда больши$
ми овациями откликнулась на наше выс$
тупление пятидесятитысячная аудито$
рия. Мы играли произведение You dance
вместе с симфоническим оркестром Па$
рижской оперы. Мечтаем в перспективе
записать совместный диск.

— У вас очень много престижных

наград. Как относитесь к ним?

— Конечно, награды получать прият$
но, но мы играем, работаем не для этого.
Наше кредо: «Музыка прекрасно может

обойтись без Motion Trio, а вот мы без музы$
ки…».

— Вы впервые выступаете в Белару-

си. Какие у вас впечатления от нашей

публики?

— Какие могут быть впечатления, если
публика после каждого произведения гром$
ко аплодировала нам, а в конце концерта
долго не отпускала нас со сцены? Впечатле$
ния самые наилучшие. Мы — славяне, этим
все сказано!

Элеонора  СКУРАТОВА

НАШИ  ГОРОДА

Гомель

славится

самым ярким

резным

архитектурным

декором в

Беларуси.

Растительные

орнаменты и

изображения

животных на

деревянных

ставнях

города

над Сожем

уникальны.

Историки и

этнографы

выступают

с инициативой

создания

квартала

деревянной

застройки

старого

города, чтобы

сохранить его

неповторимое

своеобразие.

Там,
где резной
палисад
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